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ДЕНЬ ЖИВОТНОВОДА

сколько МОЛОКА ВСЕГО?
Сегодня мы решили отой

ти от традиционной сводки 
по молочной продуктивно
сти. Это вызвало тем, что 
надой молока на фуражную 
корову в некоторых райо
нах перестал пропорцио
нально отражать его вало
вое производство. Вследст
вие сокращения погоЛовья 
коров бжагополучные плю
сы к уровню прошлогодней 
продуктивности еще не сви
детельствуют о том, что мо
лока надаивается больше, 
чем в прошлом году. Давай
те сравним обе прибавки 
(или минусы) к УРО1ВНЮ про
шлого года по надою моло
ка на корову в килограм
мах (первая колонка) и ва
ловому надою в тоннах (вто
рая), районы расположены в 
зависимости от величины 
прироста валового надоя;

ста производства молока в 
области, из 24 тонн 11 — 
шегарскне. В хозяйствах 
района поголовье коров на 
1 июля составляло 1 1 0  про
центов к прошлогоднему на 
эту же дату. К тому' же ра
стет продуктивность воров. 
А соперники шегарцев по 
соревнованию — кожевников- 
ские животноводы — вроде 
бы и наращивают продук
тивность коров, но в то же 
время ежедневно недодают 
к прошлогоднему результа
ту почти тонну молока, В 
этом районе поголовье ко
ров снизилось на 6  процен
тов.
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Один только Шегарский 
район на сегодняшний день 
дает почти половину приро-

— В районе подходит к 
завершению долгая и _кро- 
лоуливая работа по оздоро
влению дойного стада от 
бруцеллеза, — рассказыва
ет председатель совета Ко- 
жевннковского РАПО Н. А. 
Цалко.—Раньше у нас бы
ло И  ферм-изоляторов, 
сейчас осталась только од
на — Алталинская ферма 
совхоза «Елгайский». Но и 
здесь к концу года обновим 
поголовье, то есть необхо
димо ввести в стадо 350 ко
ров. Однако это только 
часть нашей программы по 
воспроизводству дойного 
стада." Сейчас в районе 
8.444 дойные коровы, а к 
концу года (об этом догово
рились с директорами сов
хозов на семинаре, состо
явшемся в прошлую суббо
ту в совхозе «Ювалинский»)

должны иметь 8.900 коров. 
Для сравнения: в начале
этого года на фермах со
держалось 8.695 дойных 
коров. Неплохо занимаются 
воспроизводством стада юва- 
линские животноводы. Здесь 
телочки с самого рождения 
выращиваются отдельно от 
бычков. Первотелки разда
иваются на отдельной до
ильной площадке. Сейчас 
среднесуточный надой мо
лока по этому гурту 1 2 , 8  
килограмма. Совхоз «Ко- 
жевниковский» будет прода
вать другим хозяйствам ко
ров. 1 ^ 0  хозяйство сейчас 
широко пошло на обновле
нке молочного поголовья, 
переходит на более продук
тивную черно-пеструю по
роду. А коров симменталь
ской породы куда девать? 
На мясокомбинат — невы
годно, потому что они дают 
в год по 3.000 кклограмг.(Ьв 
и больше. А покупатели 
найдутся.

Сейчас абсолютно во всех 
хозяйствах работает ' зеле
ный конвейер. По 40—50 
|Килограм1?лов горохо-овся
ной смеси дают на корову 
ежедневно. Налажена ночная 
пастьба. И все равно нет- 
нет, а сбои гд€-нй(^дь слу
чаются. Например, в сов
хозе «Светлый» позавчера 
«валовка» упала на 300 ки
лограммов, Оказалось, что 
завезли не тот комбикорм.

Хозяйства Зырянского 
района «лидируют» в обла-

Конфликтная ситуация-

НАКАЗАЛИ ЗА КРИТИКУ
Мы с сестрой еще моло

ды, у нас маленькие дети. 
Но теперь мы не знаем, че
му их учить и какие поня
тия о справедливости в них 
воспитывать. (Последние 
события, происшедшие с 
нашей мамой, опрокинули 
все, чему нас с детства учи
ли родители, педагоги, на
ша действительность. Дело 
в том, что наша мать, 
Екатерина Ивановна Арда
шева, свыше сорока лет 
проработала на Гусевской 
ферме колхоза «Рассвет» 
Шегарского района сначала 
дояркой, а потом телятни
цей. Не имея ни одного 
взыскания, она была на
граждена орденом «Знак 
Почета», памятными меда- 
.THivte «Животноводство — 
ударный фронт» и «Вете
ран труда», в 1986 году ее 
имя занесено в колкозяую 
Книгу почета. Несколько 
лет подряд мама занимала 
первое место в районном 
социалистическом соревно
вании среди телятниц. Не
возможно перечислить все 
грамоты, полученные "ею за 
ударный ТР1УД.

И вот теперь, весной, 
когда ей оставалось шесть 
месяцев до пенсии, маму 
переводят на другую рабо
ту, якобы за неуживчивость 
с коллективом. А произо
шло это после того, как ма
ма однажды выступила на 
«дне животновода» с рас
сказам о трудностях, кото
рые имеются в телятнике.

Ее критика была направле
на в адрес руководства 
колхоза, в частности уп
равляющего М. В. Ники
тенко. На беду, на этом 
«дне животновода» при
сутствовал корреспондент 

■ районного радио, и через 
несколько дней его переда
ча вышла в эфир. В это же 
время маму, как лучшую 
телятницу колхоза, фотогра
фируют для районной газе
ты, фото публикуют вместе 
со статьей о ее добросовест
ном труде. А через три не
дели после этих событий пе
редовика производства не-, 
ожидакно переводят на бо
лее трудную и низкоопла
чиваемую работу. EJe место 
ок£0 ывается занятым. За
ведующий фермой П. И. 
Буренок заяв1ляет, что ни
чего не знает.

Профком совхоза через 
несколько дней, рассмотрев 
заявление телятницы, вьшо- 
сит решение об оплате вы
нужденного протула, ио о 
восстановлении ее на рабо
те положительного решения 
не дает. Председатель кол
хоза А. С. Ильин и с этим 
решением не соглашается.

Потом было заседание 
районного народного суда. 
Его скорее адож,но назвать 
уроком безнравственности. 
Все свидетели, которые 
должны были вступ.иться за 
.ма'му, были заранее «обра
ботаны» председателем 
А. С. Илышьм. Об этом 
маме накануне суда расска

зала одна ив них. Ильин 
очень возмущался показа
ниями Л. Н. ШкутоВой, ко
торая выступала в защиту 
нашей мамы. А сам суд 
скорее напоминал пустую 
формальность. Маме прак
тически не давали говорить.

Интересно, как объяснил 
прошлые заслуги знамени
той в районе телятницы на 
суде наш председатель. Он 
оказал, что сейчас прежние 
награды не в счет, 
потому что давались 
в перисд застоя. А что в 
этот период труд животно
вода разве был легче? Как 
же можно долгую трудовую 
жизнь Так бездуию пере
черкивать?

Не вспомнили на суде о 
том, что мама—член правле
ния колхоза и вопрос о ней

должно было рассматривать 
прежде всего правление. 
Судебное заседание про
должалось в течение шести 
часов, но результат был 
понятен сразу. В во1сстанов- 
лении на работе и оплате 
вынужденных прогулов ма
ме отказали.

Вот как замечательно 
проводили нашу маму на 
пенсию в родном колхозе. 
Сама она написать не мо
жет, за три месяца мы
тарств вся измоталась. 
Столько пережить незаслу
женной обиды в таком воз
расте. конечно, тяжело. Не
ужели сцраведливость так и 
не восторжествует?

Е. АВРАМОВА,
Н. ЛИСОВСКАЯ, 
колхоз «Рассвет» 

Шегарского jpaflloHia.

ОТ -РЕДАКЦИИ. Поскольку По всей этой йсторин 
более принципиальная (позиция (хоть |и не до )конца) бы
ла проявлеяа профсоюзпьш комитетом, мы вопросили 
ею заняться Ьбком профсоюза работников агропрома. 
И недавно получили ответ.

«В (соответствии с решением областного суда от 6 
июля 1988 1года Екатерина Ивановна Ардашева восста
новлена на работе в (должности телятницы колхоза 
«Рассвет» Шегарского района и ей будет выплачена 
заработная плата за вьшужденный прогул.

Председатель обкома профсоюза Э- Д- Никитенко».
Значит, справедливость (все-таки восторжествовала. 

Но после (всей (этой продолжительной войны, проходив
шей Практически на (глазах у всего района, вахочется ля 
теперь кому-1шбудь )аз животноводов выступать с крити
кой своего начальства?

Тепло нашего дома

Отступать некуда,
впереди — зима

На ТЭЦ-3 прошло собрание временной 
партийной группы участников строи
тельства теплоэлектроцентрали. Ход 
строительства признан неудовлетвори
тельным.

Кризис назрел. Вопрос 
стоит так; или-или. Не бу
дут пущены в срок котлы 
ТЭЦ-3—город будет мер
знуть. Такова цена чере
пашьих темпов первых 
этапов строительства. Ре
зультат извечного и неис
требимого «авось наверста
ем». Собрание пришлось на 
острие момента, когда на 
стройплощадке решалось.

быть перелому или не быть. 
Каким образо.м дожили 
строители до этого почти 
гамлетовского вопроса, раз
говор особый. Сегодня хо
телось услышать: как оце-. 
нивают они свою, работу, 
какие задачи перед собой 
ставят, как собираются пре
одолевать кризисную си/гуа- 
цию с наименьшими потеря
ми в качестве (а они будут, 
к сожалению).

Ситуацию обрисовал, на
чальник ■ строительства 
ТЭЦ-3 заместитель главно
го инженера управления 
«Химстрой» А. Г. Кальчен- 
ко. Сорваны все планы и 
дкреетивные графики. Из 
1 2  кюяьсних пусковых объ
ектов не введено ни одного. 
Переносятся сроки сдачи 
рабочей кокиссшт масло- 
мазутохозяйства—одного из 
первых .вшхнейших объек
тов ТЭЦ. Тревожное поло
жение на комплексе хим- 
подготовки воды, на газо
ходах. на дьияовой трубе... 
Виноваты в сложипш^^я 
обстановке гохлюдрядчик 
СМУ-14 уц.райления «Хим- 
отрой», монтажники из под

разделений треста «Прам- 
механокьоятаж», МУ-20, 
МСУ-74. Нужны темпы, 
работа в две, а то и в три 
смены и люди.

Секретарь временной 
партгруппы С. А. Лашевкч 
задает вопрос:

— На прошлом собрании 
назывались те же причины. 
Неужели разговор был 
впустую? Как оценивает 
свою работу штаб по строи
тельству ТЭЦ?

А. Г. Кальченко:
— Раз задания не вьшол- 

ияются, значит, работа шта
ба иеудовлетБорителыш.

Любопытна реакция на 
критику других руководите
лей. Главный инженер 
МСУ-43 А. И. Королев по
спешил напомнить, что план 
управлением вьщолпен на 
126 процентов, а в том, что 
этот процент мог быть еще 
больше, виноваты не они. 
Начальник производственно- 
технического отдела
МСУ-74 В. Н. Ерошин за
явил;

— Почему (МЫ сейчас 
должны забыть, по чьей еи-

Цена 3 коп.

■' А:,

сти по отставанию к уров
ню прошлого года как в ва
ловом производстве молока, 
так и по продуктивности ко
ров.

— В последние дни из- 
за затяжных дождей поло
жение на летних дойках 
еще бцлее усугубилось, , 
говорит председатель сове
та Зырянского РАПО Д. М. 
Хамбурян. — Казалось, 
только-только за счет зеле
ного конвейера свели отста
вание к минимуму, а в до
жди в колхозах имени XXII 
съезда КПСС, имени Жда
нова, имени . Фрунзе, «Си- 

• биряк» внехвь допустили 
срывы в кормлении живот
ных. Но сейчас звенья 
«кормачей» везде в работе. 
Планируем удержать до 
конца месяца суточную про
дуктивность коров на рубе
же 1 0  килограммов молока. 
Это позволит практически 
сравняться с прошлогодним 
результатом. Но в июле 
прибавки в любом случае 
уже Не будет, минус ожи
дается в надое молока на 
корову 6 — 1 0  килограммов. 
В августе планируем его 
компенсировать, В сентябре 
рассчитано получение при
бавки 13 килограммов, а в 
четвертом квартале — 60 
килограммов. Это позволит 
району в этом году выйти 
на 3.000-й рубеж молочной 
продуктивности. В третьем 
квартале введем нетелей на 
3 процента больше дрошло- 
годнего.

•  Страда на лу*| 
гах и летних дойках |

•  Чтобы не мер
знуть зимой

•  Рубежи акаде
мической науки

Ш4$Щ

бирь курортной з о - | |д .
ной!

•  Есть такая про
фессия — заАци- 
Ацать Родину

В  л  Ю  Б  у  Ю  П  о  г  о  Д
Здесь, в Белоусовском отделении Томского ОПХ, тех

нология заготовки кормов такова, что практически в лю
бую погоду позволяет избегать простоев. А в зависимо
сти от влажности скошенную массу отправляют либо на 
сенаж, либо на сенную резку. Есть еще установки для 
активного вентилирования.
. Нельзя не заметить и непривычных для нынешнего 
года объемов валков просушенной травы. Об урожае 
стали с весны заботиться здешние механизаторы. Оценив 
состояние полей, провели их подкормку аммиачной се

литрой и обработали боронами. Бригадный подряд заии- 
терессвывает в высоких результатах.

В день, когда были сделаны эти снимки, в отряде ца
рило приподнятое настроение: коллектив вышел победи- 
тея1ам̂  соревнования в хозяйстве. А по индивидуальным 
показателям лидером в заготовке кормов стал комбай
нер Виктор Иванович Богер.

НА СНИМКАХ: Р. И, (Богер; восемь-девять стогов 
сена а день ■— (такова (производительность (этого (агрега
та, '  ̂ ( В. ВЕНЛБРТ.

Фото автора.

Реплика-

С Л О В А

Р А З О Ш Л И С Ь

С  Д Е Л О М

Репортаж ьб очередном выпуске офицеров д Томском 
высшем военном командном училище связи читайте на 
4-й странице.

В мае текущего года 
группа рабочих нашего за
вода обратилась через об
ластную газету с открытым 
письмом к, коллективу про- 
изводетвенного объединения 
«Сибзлектромотор» в связи 
с систематическим срывом 
поставок двигателей АДГ. 
В ответ генеральный дирек
тор объединения В. П. 
Субботин пообещал: «Обя-
затёлыства второго кварта
ла мы перед ТЭМЗом вы
полним. А в третьем—лик
видируем отставание, допу
щенное в январе-марте»,

Но, видимо, не зря газе
та в своих комментариях 
(см. «Красное Знамя» от 
14 мая) поставила под 
сомнение слова В. П. Суб
ботина. Генеральный ди
ректор вместе со своим кол
лективом слова не сдержал. 
Не получили мы плановое 
количество двигателей АДГ 
во вторам квартале (недо
поставка 3.132 штуки), не по- 
-тучаем нужного количества 
в третьем, не видим реаль
ных попыток лиивидирова1ТЬ 
допущенное с начала Года 
отставание. Напротив, долг 
растет из месяца в месяц и 
составляет сегодня около 
четырех тысяч штук.

Зачем же разбрасываться 
обещаниями,, ' уважаемый 
Владимир Петрович? Тем 
более в областной газете. 
Сказали бы честно, как 
это сделали другие ваши 
коллеги: тяжело, положе
ние пока исправить не мо
жем, предпринимаем то-то и 
то-то. А так получилось: 
слова—на ветер. И нас под
вели, и тех, кто получает 
нашу продукцию. Между 
прочим, в основном только

из-за вас мы вьшолнили 
план поставок второго квар
тала на 98 процентов, хотя 
могли сработать лучше.

Обещание поправить дела 
еще год назад давали рабо
чие механического цеха 
объединения. Для стабили
зации поставок нашему за
воду они брали обязатель- 

. ство ежесуточно собирать по 
400 двигателей. Но и у ра
бочих слова разошлись с 
делом. Улучшение тогда 
наступило, но ненадолго.

Что же это за двигатель 
такой сложный, что он не 
«по зубам» конструкторам, 
технологам!, рабочим? И 
сколько еще времени нуж
но моторостроителям для 
того, чтобы навести поря
док в своей литейке, разо
браться с внутризаводским 
хозрасчетом, решить, техни
ческие вопросы?

Как рабочий, я прекрас
но представляю те труд
ности, которые переживает 
сейчас объединение. Пони
маю, что не от хорошей 
жизни подводят нас моторо
строители. Но в то же вре
мя не могу спокойно ми
риться с тем, что наш за
вод заваливает поставки, 
потому что кто-то где-то не 
может решить свои внут
ренние проблемы.

Сегодня всем трудно. 
Груз накопленных проблем 
и недостатков мешает нор
мально работать. Но из
бавляться от этого груза 
надо, и как можно быстрее. 
Иначе слова о перестройке 
так и останутся словами.

В. ВЁРЕМЕЕНКО, 
слесарь-инструятенталь- 

щик, заместитель предсе
дателя совета трудового

коллектива
1УДОВОГО
ТЭМЗа.

не отставали и отстаем?
В. Н, . Ерошин сказал, 

■ что гарантии выполнения 
всех работ по .установлен
ным графикам нет.

С обидой на генподряд
чика выступил и звеньевой 
МОУ-46 Сергей Целищев. 
Он предложил создать на 
строительстве одну органи
зацию, иначе пуск станции 
будет фиктивным.

Такая реакция удивляет. 
Вместо конструктивных и 
реальных предложений — 
стремление выгородить се
бя, спасти честь своего 
мундира. Надо ли? Мундир- 
то ведь общий! Вряд ли 
нуякю гордиться приши- 
вальщику пуговщ досрочно 
сделанной работой, если ру
кавов еще нет, да и под
клад не готов. Какое дело 
будущему обладателю мун
дира, что пуговицы приши
вает одна организация, кар- 
(маны—другая,'а воротник— 
третья. Ему от этого не 
теплее.

Не лишним оказался при
зыв начальника участка 
МСУ-107 .В. А. Касатйкова 
повернуть всем сидящим в 
зале мышление на 180 гра

дусов. Он потребовал одно
го: дайте работать! Началь
ник МУ-20 А. С. Чернышов 
оценил ситуацию реально. 
Он предложил сконцентри
ровать усилия на первом 
котле, он наиболее готовый.

— Вся беда—в органи
зации дела, —так определил 
причину бед строительства 
директор ТЭЦ-3 А. А. Са- 
виков,—Равобщенность на 
площадке огромная. Одни, 
чтобы проложить дорогу, 
корежат, закапывают ме
таллоконструкции, другие, 
подвозя материалы, рушат 
дорогу... Поражает и отно
шение к собственным обе
щаниям. Сплошная гово
рильня. На заседаниях шта
ба принимают одни реше
ния, а, выйдя оттуда, гово
рят совершенно другое.

— Фиктивного пуска 
ТЭЦ быть не может,—на
помнил директор ТЭЦ-3.— 
Взорвемся.

Секретарь партийцопо 
комитета управления «Хим- 
строй» В. Л. Кулешков 
признался;

— Да, мы виноваты. Но 
сегодня надо исходить из 
реальной обстановки. Нуж

на правдивая картина: хва
тит ли людей, техники, ма
териалов, чтобы потом не 
просчитаться. Надо пом
нить, что отступать нам не
куда.

В. Л. Кулешков предло
жил вынести строгие пар
тийные взьзс!кания винов- 
ньш в срывах директивных 
графиков.

Честный, нелицеприят
ный партийный раз
говор вылился в
решение собрания. Ход
строительства, его темпы 
признаны, неудовлетвори
тельными. В решение во
шел—пункт, гласящий: при

няты к сведению заявления 
Р5Жоводителей - коммунис
тов о том, что ТЭЦ будет 
сдана в намеченные сроки.

Действенность собрания 
проверит следующий сбор 
(коммунистов,. В , протоко
ле — самые необходимь|е, 
первоочередные мероприя
тия. Только, как заметил 
после собрания заведующий 
отделом строительства об
кома КПСС Н. С. Лукоя
нов, протоколами жилье 
никто отапливать не будет, 

С. НИКИФОРОВ.

С т р о и т е л ь н ы й

с е м е с т р
Б(рльше тысячи сту

дентов проведут свой 
строительный семестр на 
объектах Главтомок- 
сгроя. Это, посланцы 
вузов не только Томска, 
но и будущие молодые 
специалисты из Ташкен
та, Фрунзе, Северной 
Осетии, Калуги.

Сгудендосвие строй
отряды занимаются ре- 
^конструкцией завода 
ЖБК-100, принимают 
участие в строительстве 
(второй очереди свино- 
(комплекса, областной 
1клинической больницы, 
общежития пединститу
та, учебного корпуса 
ТПИ. Часть бойцов ССО 
труДится на северных 
стройплоща'дках главка 
— в Кедровом и Колиа- 
шеве.

В. ЛЕБЕДЕВ.
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ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ: ПРАКТИКА ПЕРЕСТРОЙКИ

С чего все-таки начать?
— Григорий [Семенович;, 

партконференция оюставила 
перед партийными органи
зациями нелегкие задачи. 
Пожалуй, главная из «их— 
быстро м неуклонно заопло- 
тить решения конференции 
в жизнь. Как вы это пред
ставляете д рамках город
ской парторганизации?

— Прямо скажу: с трево
гой ехал на конференцию. 
Меня, как и многих деле
гатов, волновало;, будут ли 
найдены эффективные пу
ти реализации концепции 
ускорения. Решения конфе
ренции ответили на этот 
вопрос. Проведение эконо
мической реформы, рефор
мы политической Системы 
поставигг многое на свои 
места. Очень важно, что 
определены здесь и кон
кретные сроки. Нам же на 
местах надо незамедли
тельно начать действовать.

Вроде бы всем это по
нятно. Но вот недавно, ког
да собирался актив перед 
проведевие.л? политнеделц, 
мы- попросили одного руко
водителя и одного секрета
ря парторганизации поде
литься мыслями: как они
представляют свои дей
ствия, чтобы работа пошла 
в духе конференции. И не 
услышали того, что требу
ется.

Назывались пути решения 
проблем, а не методы, ко
торыми их надо пройти. К 
примеру, не о том надо вес
ти речь, что хозрасчет по
может оздоровить экономи
ку, поднять .социальную 
сферу, это и так ясно, и от 
этого хозрасчет ближе не 
станет. Сейчас важно оцре- 
делить, как конкретно ра
ботать администрацйи, пар
тийному комитету, чтобы

Интервью с делегатом XIX партконфе

ренции 'первым секретарем Колпашевско- 

го горкома КПСС Г. С . Жуковым.

этот хозрасчет внедрился,
У нас много проблем, в 

том числе первоочередных, 
неотложных. Прежде все
го — продовольственная. 
Здесь, наряду с укрепле
нием общественного живот
новодства, по существу на
до удвоить прюдажу поро
сят для личного ПОДВСфЬЯ, 
в семь раз в целом по рай
ону {хотя есть коллективы, 
решившие эту задачу) уве
личить производство мяса в 
подсобных хозяйствах пред
приятий, чтобы довести 
этот уровень до 2 0  кило
граммов на работающего в 
год. И по каждой проблеме 
есть программы. Главное— 
сосредоточить внимание, 
еще раз повторю, на мето
дах реализации этих про
грамм. По сути необходи
мо разрушить стереотип, 
когда многие просто ждали 
указаний сверху.

— Бесповоротный отказ
партии от командио-прнказ- 
ного стиля. Сосредоточение 
сил на организаторской, 
кадровой и идеологической
работе. У Колпашевского 
горкома есть интересные
наработки и по этим на
правлениям, которые выде- 
лмда, парт^юнференцш!.
Расскажите о них, подели
тесь с читателями своими 
задумками.

— Смотря по каким кри
териям делать оценку,

Б Е С Е Д А  В  Ц Е Х Е

Можно увидеть сдваети, и 
позитивные сдвиги. Газета 
«Красное знамя» писала о 
том, как мы готовим и про
водим пленумы горкома. 
Сокращение заседательской 
суеты, актуальность рас
сматриваемых вопросов, 
привлечение широкого кру
га людей при подготовке 
пленумов — эгго есть. Но 
этого ничтожно мало сегод
ня. Уж очень укоренились 
командно - административ - 
ные методы. Во многих кол
лективах ждут, что пробче- 
мы должны решаться кем- 
то. Администрация, общест
венные организации ждут 
указаний, что и как делать, 
с чего же начинать.

Считаю, что надо начи
нать с коллективного ана
лиза обстановки и опреде
ления конкретных путей 
действий. Ростки такого 
подхода пробиваются. К 
цриимеру, в ремонтно-экс
плуатационной базе флота 
геологов коммунист С. А. 
Бакланов предложил про
вести социологический опрос 
о сложившейся остановке 
в развитии коллектива, об 
уровне ■ руководства им.' 
Это навело на мысль: а
почем1у не сделать подоб
ное повсеместно? Это как 
раз тот метод, который нам 
н,ужен. Недавно секретарям 
партийвы!х организаций 
предложили образец анке

ты, разработанной горко- 
MO.M. Это поможет сформу
лировать конкретную про- 
npaMiMy действий, сщреде- 
ЛИ1Т место каждого: от- рабо
чего до первого р>тководи- 
теля. Кроме того, такое 
исследование даст нам воз
можность осуществить си
стему самоконтроля и ре
альной оценки каждого в 
общем деле. Тем самым mbj 
обеспечим тот уровень де
мократизации, к которому 
зовет нас конференция.

— Руководящая рол(. 
партия, , как отмечалось в 
решениях конференции, 
будет теперь всецело опре
деляться тем реальным ав
торитетом, который каждый 
раз надо доказьгаать реаль
ным делом.

— Реального авторитета
без реального дела в жизни 
нет. Мне задавали на встре
чах вопросы: что сделал
горком для перестройки, 
как перестраивается сам? 
Перк)е, что здесь нужно 
сказать: вся жизнь района 
проходит при нашем непо
средственном участии, гор
ком был инициатором раз
работки всех целевых про
грамм, которые сейчас дей
ствуют в районе и дают 
определенный эффект. Ду- 
'Маю, к концу пятилетки 
колшашевцы увидят реаль
ные изменения в лучш.ую 
сторону- в коммд’нальном

Событием в общест- 
веннопполитичеокой жиз
ни области стала полит- 
неделя «По пути рево
люционного обновления. 
Итоги XIX Всесоюзной 
партийной конференции».
В трудовых коллективах, 
по месту жительства, в 
Домах культуры и клу
бах состоялись многочис
ленные встречи с деле
гатами ' 1Конференции, 
партийным, советским, 
профсоюзным, комсо- 
|Мольским и хозяйствен
ным активом(.

Одна из них состоя
лась в цехе № 1 Том
ского электротехничес
кого завода. Для разго
вора к рабочим малярно-

Как вас обслуживают

сборочного и мехаетче- 
ского .участков цришел 
второй секретарь Ки
ровского райкома КПСС 
А. С. Нисковских. Мно
гие актуальные вопросы 
волновали рабочих, на
чиная с процедуры выбо
ров делегатов на конфе
ренцию от областной 
партийной организации и 
самого 'хода партийного 
форума до проблем про
изводства. Потому и раз
говор получился откро
венным и дел1овым.

НА (СНИМКЕ; ра /До
просы отвечает )второй 
секретарь Кировского 
райкома КПСС А. С. 
Нисковских.

Фото А. Паутова.

хозяйстве, в здравоохране
нии, в 2.5 раза возрастет 
объем ввода жилья.

Но в равной степени мы 
отвечаем за все провалы, 
которых еще у нас немало. 
Прежде всего: «шроблемы со
циальной сферы, воспита
ния, сбои в торговле. По
рой становится стыдно кри- 
тикйвать кого-то за одни и 
те же недостатки. Значит, 
требуются другие методы и 
в нашей работе. А где-то 
налицо из.чиш‘няя терпи
мость. Если говорить о ме
тодах по ^большому счету 
(о них, считаю, недостаточ
но говорилось на конфереж 

■ ции). мы должны посмот
реть на содержание пар
тийной работы. Поддержи
ваю в этом случае одного 
из секретарей Ленинград
ского горкома партии, ко
торый подчеркнул (его мыс
ли опубликованы в «Аргу
ментах и фактах»), что те
ория партийного строитель
ства требует развития и об
новления. Надо взяться за 
глубокое, пристальное изу
чение и распространение 
всего передового в партий
ной работе. Его у нас нема
ло, а относимся мы к это
му опыту до обидного не 
по-хозяйски. Много на эту 
тему пишется и в газетах, и 
в журналах, но все это 
как-то проходит на уровне 
призывов, неглубоко рас
крывается само содержание 
работы, его инструмента
рий. А это дело предельно 
сложное. Считаю, что и об
ком партии должен этим во
просам уделять больше 
внимания. Пока большая 
наужа нам что-то выдаст, 
Пройдет время, а задачи 
надо решать, сейчас.

Аппарат горкома распо
лагает сегодня неплохими 
,раб|Отвииам|И. Конференция 
заставила нас лучше по
нять, что на фоне общих 
результатов каждый из нас 
должен научиться оцени
вать свою работу кон- 
кретн», критически. Это по
может сместить акцент от 
«я сказал» на «я сделал».

Г. СКАРЛЫГИН.

Проблемы нефтяного Севера

mmfi

Г • ‘

«Спасибо мастерам!»
— нередко говорят жильцы в адрес слесарей-сантехников

А ведь еще совсем недав
но существовал сгертотип 
представления о слесаре- 
сантехнике, как некудыш- 
ном работнике, занима
ющемся вымогательством 
денег или бутылки за свой 
труд. До каких-то пор счи
талось это целор! обычным и 
образ сантехника справедли
во становился объектом вни
мания фельетониста. Но 
сейчас перемены немалые.

Вот письмо в редакцию 
ветерана труда М. С. Куш- 
нера, проживающего по ул. 
Лазарева, 4-а—2 1 . Более 
трех месяцев в квартире тек

ли краны. Специалисты, при
ходившие по заявке.совето
вали хозяину купить новое 
оборудование, сами же ни
чего сделать не могли. Од
нажды по заявке пришел 
мододой паренек—слеса|рь- 
сантехннк ЖЭУ-15 Виктор 
Михайлов. Он внимательно 
осмотрел все краны, как пи
шет автор, и за два часа 
устранил все неисправности. 
Зайдя через несколько дней, 
он сменил и резиновую де
таль. И это не единственный 

-случай, когда Виктор слы
шит в свой адрес благодар
ности.

На хорошем счету сле
сарь-сантехник ЖЭУ-10 это
го же треста Андрей Алек
сеевич Г1рецкий. Работается 
в ЖЭУ уже почти восемь 
лет, является председателем 
товарищеского суда, членом 
совета бригады, активно 
участвует в работе ДНД, 
награжден медалью «Вете
ран труда». Он считает, что 
для улучшения обслужива
ния нужно изменить орга
низацию труда. Сейчас ава
рийная служба треста пере
ходит только на ночное об
служивание, а дневные заяв
ки будут вьшолйяпъ слесари-

саитехники. Это правильнее.
— Одна из проблем,— 

считает он,—жалобы жиль
цов якобы на необоснован
ные платные услуги по за
мене сантехнического обору
дования. Люди не знают, 
за что они должны платить. 
Видимо, следует вьгоесить в 
ЖЭУ перечень всех плат
ных услуг.

То, что отношение к сво
ему труду у сантехников за
метно меняется в лучшую 
сторону, видно не только по 
письмам в редакцию, но и по 
атмосфере в трудовых кол
лективах. А все потому, что 
сейчас редко кто отвечает 
только за «свой» участок ра
боты, ведь заработная пла
та начисляется коллективу 
всей бригады, за вьшолне- 
ние всего комплекса работ. 
Росту сознания трудовых 
коллективов способствуют

переход на бригадную фор
му организации труда, 
создание советов тру
довых коллективов, по
вышение заработной платы. 
Растет и общественная ак
тивность .работников жилищ- 
но-'Коммунальной отрасли.

«Хочется через газету вы
разить благодарность сан
техникам В. А. Казусю и
С. И. Зайцеву из аварийной 
службы Советского райо
на,-—пишет JB. Иванова <пр. 
Фрунзе, 105—4). — Если бы 
не эти ребята, пришлось бы 
кричать «караул!».

В. А. Казусь—председа
тель местного комитета 
ПЖРТ, слесарь высокой 
квалификации, за прошлый 
год имеет несколько благо'- 
дарностей. Старается рабо
тать от души и его напарник
С. И. Зайцев, тоже опытный 
специалист.

Был такой случай...
о  работе вьпцкомонтажников—людей, 

строящих буровые вышки для разведки и 
освоения нефтяных и газовых месторюж- 
деяий,—немало написано. О их нелегаом и 
техничеокн сложном труде, о сгроиггель- 
стве вьппек высотой в 17-этажный дом. Я 
бы мог еще раз прославить их, ес
ли бы не случай, страшный случай, про
исшедший в апреле в Васюганской нефте- 
газсразведочной экспедиции. Во время ра
бот по демонтажу (разбору) буровой уста
новки на Западно-Лугинецкой площади по
гиб человек, сорвавшийся с пягнадцати- 
метровой высоты на землю. Человеку бы
ло всего 33 года...

Закончила работу комиссия специалис
тов объединении «Томскнефтегазгеология» 
и Стрежевской горнотехничеокбй инспек
ции, изложены выводы, сделано заключе
ние. И, надо сказать, выводы и заключе
ние далеко не утешительные. Не цитируя 
сухие цротокольные строчки материалов 
расследования, причину гибели вьшию- 
монтажника Сергея Хорошилова можно 
выразить двумя словами: беспечность и
пренебрежение правилами техники безо
пасности.

Вьшшомонтажные работы относятся к 
категории опасных, к их ведению допус
каются специально подготовленные люди. 
Правила безопасности требуют примене
ния предохранительного пояса на высоте. 
Да, Сергей надел пояс перед тем, как 
подняться на вы'шну. Но поднявшись, 
выполняя работы на высоте, он не при
стегнул фал пояса, ие застраховался от 
Падения. Мать лишилась сына, бригада— 
товарища, существо—человека.

(Сейчас невозможно получить точный

П о д н и м а ю т с я  

п я т и э т а ж к и  

в П р и к е т ь е

На бешоярских улицах 
стали подниматься пяти
этажки. Вот и сейчас 
работники Асиновской 
ПМК-37 «Томскжил- 
строя» (начальник В. В. 
Липатов) завершили ну
левой цикл и залили 
фундамент под 40-ивар- 
тирный пятиэта!жный 
блочный дом для работ
ников Белоярского лесо- 
1промьыпленного комби
ната. Одну 78-квартир- 
ную кирпотную пяти
этажку, построенную Бе
лоярской ПМК-7СН, ра- 
(бохники ком1бината за
селили еще в начале го
да. Вместе с новым до
мом, который только что 
заложен, это будет чет
вертая пятиэтажка в рай
центре.

П'МК-7 закладывает и 
еще один кирпичный 78- 
квар'тирный дом!, пятый 
в Белом Яре.

А. ДРОКОПЬЕВА.

Еще письмо: «Не раз от
казывали мне в ЖЭУ в 
просьбе наладить подачу во
ды э ванную комнату: Щол, 
это недоделки строителей,— 
сообщает В. Фнлипченко 
(уд. Суворова, 15—6).—При
ходилось воду таскать туда 
из кухни. А вот сантехник 
М. Б. Плюшнн исправнл».

Там, где работают такие 
сантехники, не нужен 
контроль. Лучший проверя
ющий — совесть. «Спасибо 
мастерам, которые без гром
ких фраз я оправданий на
ходят , выход из серьезных 
ситуаций,—пишет В. Ивано
ва.—Пусть устранение неис
правностей кому-то ) пока
жется мелочью, но эти ме
лочи зачастую отравляют 
нам Дсизнь...».

Р. ТИМОФЕЕВА.
г. Томск.

ответ на вопрос; почему он так сделал? 
Почему пренебрег элементарным гртбова- 
нием безопасности для моитажника-верхо- 
лаза? Почему проявил беспечность по 
отношению к себе?

И еще ряд вопросов. Ведь товарищи из 
бригады видели, что Хорошшов работает 
на вышке иепривязанным. Видел это и 
опытный монтажник, находившийся там 
же, в нескольких шагах от него. Почему 
никто не сказал: «Стой!»? Почему появ
ляется равнодушие там, где требуется 
принципиалвиость?

Проведенные проверки состоянии тех
ники безопасности у вышкостроителей вы
явили целый ряд нарушений техники бе
зопасности. Это отсутствие первичной до
кументации, несвоевременный 1инструк- 
таж, ведение работ без страховой оснаст
ки, без перильных ограждений лестниц и 
площадок. Виновные привлечены к дис
циплинарным и адм'инистративным взы
сканиям. Печально, правда, что взыскание 
•не искореняет повторное появление нару
шений и причины, их порождающие. Нуж
ны общие усишия ра^чих и бригадиров, 
пр|орабов и мастеров, начальников цехбв и 
начальников предприятий. Нужно устра
нять всякий формализм, (шепитывать 
чувство ответственности за собственную 
безопасность и безопасность товарища по 
работе, а если это необходимо — задей
ствовать и экономические рычаги.

Лихачество, неоправда1Нный риск, рав
нодушие всегда оборачивались и оборачи
ваются бедой. Проиошедапий случай еще 
раз убедительно это доказал.

В. ЛИТОВЧЕНКО, 
инспектор Стрежевской РГТИ.

-внимание: опыт!---------------

Д о с т у п н о й  для 
всех племзаводов 
и специализиро

ванных хозяйств Украи- 
йы стала ускоренная се
лекций высакопородно1го 
скота с помощью транс
плантации эмбрионов.

Для этого теперь не 
нужно оборудовать на 
местах дорогостоящие 
пункты и лаборатории, го
товить кадры. Республи
канский биотехнологичес
кий центр во Львове со
здал мобильные группы

трансплантологов. Ста
раясь свести себестои
мость получаемого мо
лодняка к миниацуму, а 
также поставить работу 
на должный качествен
ный уровень, мы по при
меру коллег решили не 
распылять специалистов 
и оборудование по от
дельным хозяйствам, а 
наладить централизован
ное обслуживание. По 
договорам, заключенным 
со спецхозами и племза
водами!, трансплан.тато.ги

ТРАНСПЛАНТАЦИЯ 
С ДОСТАВКОЙ

в составе трех-четырех 
специал'истов, имеющих 
в распоряжении все не
обходимое для работы.

Львовянам принадле
жит приоритет в этом 
перспективном направле
нии воспроизв'одства мо
лочного стада. Первых 
телят «из пробирки» 
здесь получили более пя
ти лет назад по техноло
гии, совместно разрабо
танной ученьши Украи
ны и ЧССР.

Сотрудничество про
должается. Оио позволи
ло за короткое время 
перейти от опытов к «се- 
рийном;у производству» 
точных генетических ко
пий коров - рекордисток, 
создать банк глубоко за
мороженных эмбрионов 
от выдающихся доноров. 
Регулярно осуществляе
мый обмен рабочими 
группами ■ способствует 
постоянному внедрению 
новшеств в технологию 
пересадок, обогащает ее 
накопленньш опытом.

— Перенимаем у дру
зей и лучшее в органи
зации селекционно - пле
менной работы, — гово
рит директор центра 
А. Байдюк. — Одна ив 
таких находок — хоз
расчетные производст
венные подразделения

обязались вьшолнить в 
нынешнем году в каждой 
облдети не менее трех
сот пересадок.

В центре позаботились 
о справедливой оплате 
труда специалистов. Их 
заработок поставлен в 
зависимость от ’конечных 
результатов — выхода 
молодняка. Теперь, они 
сами о(гбщ)ают, дают 
предвариггельную оценку 
и обрабатывают коров- 
доноров и рецепиентов, 
ведут контроль за физио
логическим состоянием 
животных в период сте
льности. Такой подход к 
,деду даст возможность 
уже в ближайшее время 
сделать Т'рансплантацию 
одним из самых деше
вых и надежных спосо
бов массовой голштини- 
зации стада и на этой 
основе резко увеличить 
производство молока.

В области, где работу 
осуществляет и коорди
нирует центр, создано 
значительное стадо чи
стокровных животных. 
Они с первых лактаций 
подтвердили ценные ка
чества, унаследованные 
ют выдающихЦя родите
лей. Многие из них уже 
и сами жпользуюТся в 
качестве доноров.

Корр. ТАСС.

Наша газета * уже сообщала о [Том, что Томск посетила 
группа ученых — участников сессии совета по координации 
научной деятельности Академии наук союзных республик 
при президиуме АН СССР. Гости познакомились с деятель
ностью ученых Томского филиала СО АН СССР, посетили 
выставку «Ускорение-90».

с о  АН СССР. Знакомство 
с его институтами показало; 
что здесь ведутся исследо
вания на MHpoBOiM уровне, а 
по ряду проблем этот уро
вень значительно выше. 
Имею в виду Инститрт оп
тики атмосферы, который 
возглавляет академик В. Е.

лом сотрудничества с Том
ским филиалом.

Что ж, мнение человека, 
имя которого известно да
леко за пределами страны, 
стоит дорого. Виктор Ама- 
заспович—член двадцати че
тырех Академий наук раз
ных стран мира, бывший

прикладникам, или усилить 
^ з у  фундаментальных ис
следований. С^Ми ученые в 
этом споре, судя по выступ
лениям в прессе, проявля
е т  единодушие, отстаивая 
приоритет фундаментальных 
работ.

Только фундаментальная

предпочтение оригинальным 
идеям или новым системам 
организации науки, а может, 
^ л е е  точным прицелам в 
выборе научных направле
ний? Вероятно, и то, и дру
гое. А кроме того, утверж
дают ученые, нельзя гну
шаться и чужим опытом.

В р е м я

д е м о к р а т и и
...Непростое время пере

живает наука. .Всесильная 
власть бюрократии, поро
дившая командно-админи^ 
стративный стиль, не обо
шла и эту сферу деятельно
сти. Президент АН СССР 
акаде.мик Г. И. Марчук на 
XIX партконференции ока
зал: «Далее наука так раз
виваться не может. ,Оиа 
просто задохнется в стати
ческом. недемократическом 
застойном обществе». Ди
агноз верный. Но как ле
чить болезнь? Вначале вра
чевать общество, пого.м на
уку? Между тем от старых 
стереотипов быстро не из
бавишься. За неделю демо
кратию не возродишь. По
этому ничего сверхординарт 
ного не ожидалось от встре
чи академической делега
ции, состоявшейся на вы
ставке «Ускорение-90». И 
все-таки она оказалась не
сколько непохожей на пре
жние посещения высоких 
гостей, Эта встреча напоми

нала скорее симпозиум со 
стендовыми докладами, цде 
властвовали про^ссиона- 
лизм и компетентность.

— Какие, однако, време
на наступают, — заметил 
один из посетителей, сле
дивший за тем, как непри
вычно бурно развивались 
события. Гости не просто 
знакомились с экспонатами. 
Они устанавливали контак
ты, делились впечатления
ми,

— Какие времена! — не 
то с сожалением, не то с 
завистью снова повторил 
гость. — Вот если бы эдак 
лет десять-двадцать назад, 
как много успела бы сде
лать наука! Любопытные 
идеи есть. Весьма любопыт
ные. Под некоторые можно 
хоть сейчас лаборатории от
крывать. Кстати, американ
цы так и делают. Деньги 
платят за .идеи. Нет-нет, 
только вы не записьшайте, 
— заволновался он, увидев 
блокнот. — я высказываю 
не официальную точку зре
ния. Так... мысли вслух. 
Удивили томичи. Такое 
ощущение, что только здесь,
• в (2 ибири, и работают люди 
по-настоящему., Набирает 
силы периферия...
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пути и прорыву
t

— Но это тоже не для 
печати, — снова забеспо
коился гость.

Пришлось пообещать: вос
пользуемся лишь «мысля
ми вслух», оставив аноним
ным автора.

Такие вот странности с 
гласностью и свободой на 
собственную точку зрения. 
Впрочем, будем снисходи
тельны. Сво^да непривыч
на. И потому каждый поль
зуется ей в силу своих спо
собностей...

— Охотно поделюсь впе
чатлениями с читателями 
областной газеты, — без 
особых церемоний согласил
ся президент Академии на
ук Армянской ССР акаде
мик В. А. Амбарцумян. — 
Я счастлив, так И запиши
те,— счаст.тив, что мне уда
лось побывать в Томске и 
посетить Томский филиал

Зуев. Меня заинтересовал 
этот коллектив. Задачи, 
разрабатьшаемые здесь, 
имеют значение, далеко 
уходящее за пределы науки 
о земной атмосфере. Тут 
есть интересы для ас.трофи- 
эики, значительная часть ко
торой занимается планетной 
атмосферой. Серьезный ус
пех наблюдается в области 
автоматизации исследований, 
в решении вопросов внедре
ния результатов в народное 
хозяйство. Словом, ^ (^ К Т  
академической науки в Том
ске — яркий пример, цод- 

, тверждающий мьюль о том, 
' что периферийной науки нет 
там, где рождаются новые 
идеи. Но вот что скверно: 
слаба , информированность. 
А такой опыт надо широко 
пропэтандировать;. Армци- 
ская делегация решила счи
тать наше посещение нача

црезидент Междуиародной 
объединенной академии на
ук.

В эти дни круг научного 
сотрудничества расширился 
не только у Томского фили
ала. Но все же, думается, 
главное — не это. Переме- 

-на произошла в настроении 
людей. Больше уверенности, 
что ли, появилось, незави
симости в суждениях. Не
ужели столь . благотворна 
демократия?

Ц е н а

п р и о р и т е т о в
(Сколько копий ломалось 

еще недавно в спорах по 
поводу путей ускорения на
уки! Раэвивать отраслевую 
науку, дав «зелёную улицу»

наука способна обеспечить 
прорыв, — сказал прези
дент АН СССР академик 
Г, И. Марчук. — Причем 
прорьш во всех сферах, как 
производственной, так и в 
сфере познания (общества.

— Но прорыв надо фи
нансировать?

— Да, фундаментальная 
наука — вещь дорогая, тре
бует больших затрат. Пока 
на эти цели идут госбюд
жетные дотации. Но мы 
ждем перемен. Увеличение 
средств должен принести За
кон о государственном 
предприятии. Начнет расти 
заинтересованность от^сле- 
вой науки в фундаменталь
ных работах, и отрасли вы
нуждены будут вкладывать 
деньги в науку.

Так какие же ориентиры 
выбирать, чтобы не сбиться 
с пути к прорыву? Отдавать

Интересным в этом плане 
показался разговор (жаль, 
он проходил только в кулу
арах выставки) о системе 
грантов. Слово новое, не
привычное. Только недавно 
стало мелькать в прессе. Но 
многим пришлось по вкусу. 
Не само слово, разумеется, 
суть его. Дело в том,, что 
только система грантов да
ет возможность по-настоя
щему оценить качество кон
кретного ученого, а значит, 
обеспечить главное — по
иск талантов. Система эта 
давно апробирована органи
заторами западной науки, 
где институты создаются 
•под идею конкретного — 
непременно ода)ренното—ис
следователя.

Трудно сказать, будет ли 
взята на вооружение запад
ная система, устанавливаю
щая диктатуру таланта, что

же касается идей, то они, 
слава богу, у нас всегда бы
ли в цене. Во всяком слу
чае, почти все институты 
Томского филиала создава
лись под идею.

Идеи работают, пробивая 
себе дорогу, обеспечивая 
признание. Но сегодня это
го мало. Ведь речь идет о 
том, чтобы поднять уровень 
отечественной лауки до ми
ровых приоритетов. Значит, 
будет меняться и высота 
оценочной планки. Прежние 
мерки вряд ли останутся, 
если вести речь о прорыве 
на зарубежный уровень. Не 
государственные, тем более 
ведомственные, премии, не 
даже открытия станут выс
шим критерием качества, а 
индексы цитирования пуб
ликации в международных 
научных журналах и,, нако
нец, выход продукции на 
мировой рынок. .Заявки 
такого рода сегодня’ у од
них вызьшаюгг скептицизм, 
у других — раздражение, а 
третьи помалкивают и ждут. 
Причины понятны — обсу
ждается самая острая в 
научных кругах тема. Даже 
здесь, на выставке, чувство- 
Banqgb напряжение. Уточ
ним: напряжение мысли, И 
эго не будет натяжкой. Спе
цифика выставки, получив
шей высокую оценку го
стей, вызвала дискуссион
ный настрой по поводу ком
мерции.

— Оригинальный нашли 
•подход томичи, — подчерк
нул заведующий отделом 
Совмина СССР В. И. Жиль
цов (обмен ^мнениями со
стоялся экспромтом в кон-
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...Социальной важности

Томичи ж д у т  
минеральную

в Томский институт курортологии и 'физиотерапии очень 
часто обращаются жители не только Томской области, но и 
других районов 'страны с просьбой рассказать о местных 
курортных ресурсах, возможности их использования в ле
чебной практике. Спрашивают, когда будет организован 
розлив минеральных вод.

На базе известных мине
ральных вод, в том чис
ле в Сибири, работают де
сятки курортов. Более сот
ни минеральных вод в стра
не разливается в бутылки. 
И в Томской области под
готовлена государственная 
программа рационального 
использования и охраны 
природных ресурсов ку
рортных и рекреационных 
зон, в работе над которой 
принимали участие врачи, 
гидрогеологи, климатологи, 
биофизики. Мероприятия 
этой программы направле
ны на использование и со
хранение не одного или не
скольких природных лечеб
ных ресурсов, а всей ант
ропологической системы в 
целом.

Первые |сведения о вскры
тых 'минеральных родах на
шей области появились р пя
тидесятых годах ' (Чажемто, 
Колпэшево). К настоящему 
времени по запасам р (разно
образию (бальнеологических 
групп минеральных вод За
падная Сибирь (занимает лер- 
вое место в Советском Союзе. 
J1X запасы составляют более 

ЬрО процентов (общесоюзных. 
~Чем дальше -на с е в »  (уходит 

разведка Недр, тем (больше и 
полнее (становится информа
ция о (минеральных водах.

В .нашей 1рбласти за [послед
ние годы значительно выро
сла добыча (нефти и 'газа, 
увеличилось 'и число сква
жин, вофывших минеральные 
воды. /Большая \часть сква
жин находится ,в Трудно
доступных условиях, поэто
му начиная с 1968 года наш 
институт изучает лечебные 
факторы вод только в местах, 
наиболее лерспеитивных Для 
их использования. При атом 
учитываются наличие (хоро
ших подъездных путей, благо
приятные (ландшафтногнлима- 
тнческие условия, /обеспечен
ность будущего лечебного уч
реждения .рабочей силой и 
продуктами питания.

Курортные факторы изуча
лись в Томском, Первомай
ском, Бакчарском, Верхне- 
кетско1м, Колиашевском, Па- 
рабельском и Александров- 
CK0IM районах.

Недра Томской области рас
полагают (огромными (запаса
ми термальных минеральных 
вод. В северных районах ото 
преимущественно /воды рсло- 
ридного и Натриевого соста
ва и обогащенные Йодом, 
кремниевой кислотой, желе
зом/ 'Лечебное действие (кото
рых определяется (Их солевым 
составом. Обогащенные ! серо
водородом воды найдены на 
четырех участках: Чажемто, 
Парабель, Тегульдет, Белый 
Яр. |3 южной части области, 
в 'окрестностях .областного 
центра подземные воды име
ют (Повышенные концентра
ции (радона. .'Качество вод вы
сокое, некоторые Из них ]• не 
имеют аналогов в Союзе. > В 
нашей области минеральные 

^воды вскрыты сотнями сква- 
г  жин и обнаружено большее 

их разноббрвзие, (чем в Ом
ской, .Новосибирской и Тюмен
ской областях. Но [наши сосе
ди более активны 'в использо
вании бесценных даров при
роды. Они имеют курорты, са
натории, санатории-профилак
тории, где минеральные во
ды успешно используют для 
лечения больных. На восьми 
заводах и в цехах организо
вали розлив минеральных вод.

На встречах с рабочими 
промышленных предприя
тий постоянно приходится 
отвечать на вопрос о каче
стве нашей питьевой воды. 
Опрашивают, почему не то
ропятся в области с розли- 
■Бом минеральной воды. 
Опыт транспортировки ми- 
нерЦльньк вод в цистернах 
на далекие расстояния и

розлив их на сибирских за
водах не дали положитель
ных результатов, поэтому 
реальной основой промыш
ленного розлива могут слу
жить только местные ми
неральные воды.

)Т0М;СКИЙ НИИ куроргго- 
логии и физиотерапии уже 
2 0  лет занимается решени
ем проблемы использования 
изученных 1фиродных и пре- 
фор.мированных факторов 
в лечебной прхактике. На 
совещаниях в обкоме КПСС, 
облисполкоме, облсоворофе, 
облздравотделе мы не раз 
рассказывали о прхжеден- 
ньгх детальных исследова
ниях, вьшолненных нами 
совместно с Томским поли
техническим институтом. 
Среди многочисленных 
предложений было и такое: 
промышленный розлив ми
неральных вод наиболее 
(Целесообразно организовать 
в г. Колпашеве, где можно 
вывести на по'верхность ми
неральные воды типа тю
менской и карачинской.

Давно известно, что При
менение %тылочных мине
ральных вод в комплексе с 
.другими лечебными сред
ствами при лечении ряда 
заболеваний является вы
сокоэффективным, особенно 
при лечении хронических 
заболеваний органов пище
варения - и мочевыделения, 
нарущений обмена веществ 
и катаров верхних дыха
тельных путей. В Томске 
постоянно 01цуща.ется де- 

. фицит бутылочных мине
ральных вод, но ответствен
ные за организацию про- 
мы(шя€нного розл1ива воды 
в Колпашевском агропроме 
До сих пор не проявили 
(ДОЛЖНОЙ инициативы. Ждут, 
что все решится само со
бой.

Город Колпашево— один 
из промышленных и тран
спортных центров томского 
Севера — в ближайшие го
ды должен стать первым 
пунктом розлива местных 
минеральных вод. Мы со
ставили две этикетки на эти 
веды. Минеральная вода 
типа тюменской может при
меняться при хронических 
гастритах с секреторной не- 
достаточностцю, хроничес
ких колитах. Вода типа ка
рачинской — при хроничес
ких гастритах с секретор- 
|но(й недостаточностью, /со
храненной и повышенной 
секрецией при язвенной бо
лезни желудка и двенадца
типерстной кишки, хрониче
ских колитах, энтероколи
тах, болезнях печени и жел
чевыводящих путей.

При достаточно вькокой изу- 
(ченности природных ле
чебных минеральных
вод в Томской обла
сти до сих пор не реализу
ются разработанные намина^- 
учшо обоснованные рекомен
дации по их лечебному 
применению. На многолет
ние детальные исследова
ния затрачены большие де
нежные средства, а руко
водители райисполкомов по
ложили в «долгий ящик» 
наши разработки и забыли 
про них.

Эффективность лечения 
целого ряда заболеваний у 
нас в Томской области мо
жет быть не ниже,, чем на 
курортах Кавказа и Кры
ма. Однако у нас нет ни 
одного санатория. Ощуща
ется большая потребность в 
детских здравницах.

в настоящее время наибо
лее освоенным а бальнеоло- 
гичесном отношении участком 
в области (Является район (Ча
жемто. Чажемтовский участок 
располагается Ъ 140 км К |Ого- 
западу от (Колпашева, в _|пре- 
делах наиболее освоенной и 
промышленно (развитой до
ны Томской .области. ]В ради
усе (десяти (Километров 'распо
ложены центральная усадьба 
совхоза («Чажемтовский», око
ло ,10 населенных пунктов.

Особую .ценность /из [При
родного комплекса Чажемтов- 
сного участка «'.представляет 
уникальная для Западной Си
бири сероводородная мине
ральная вода, многолетнее ис
следование Которой /позволи
ло (установить ее основной 
солевой, газовый, микробио- 
логичес(ннй, микрокомпонент- 
ный н изотопный /состав. 
Биогеохимические показатели 
относительно стабйльны М (20- 
летнем периоде 'наблюдении. 
Экспериментальные данные 
показали, что рода /обладает 
антибактериальным 'действи
ем по отношению к ролоти- 
стому и .белому стафилококку 
и сарцнне. Ее .можно исполь
зовать при [заболеваниях ор
ганов движения, болезнях ко
стей, мышц и сухожилий, (за
болеваниях пернфернчесной и 
центральной нервной систем, 
гинекологических, сосудистых, 
урологических и кожных за
болеваниях.

Утилизация чажемтовсиой 
минеральной (воды может ид
ти по нескольким направле
ниям, Наряду с основным 
За<льнеологическим использо''. 
ванием (возможно .создание 
теплично - парникового ; хо
зяйства, отопления зданий и 
водолечебницы, ,(накопление 
воды 'для .фоЬМирова'ния (ле
чебных /грязей.

В июле 1981 года Том
ский облисполком принял 
постанавление «Об обуст
ройстве лечебной местности 
«Чажемто» Колпашевско- 
го района». Колпашевский 
горисполкО(М должен был 
взять лсд охрану эту лечеб
ную местность. Нужно бы
ло установить зоны сани
тарной охраны, оборудо
вать в Чажем,то вертолет
ную площадку, причал, па
ром, магазий, зацретить 
самолечение и размещение 
приезжих в шалашах и зем
лянках, оборудовать для 
(НИХ ирем(акную водолечеб- 
нЦ'Цу, организовать сезон

ный фельдшерткий пункт, 
зарезервировать площадь 
под возможное строительст-^ 
во санатория.

Институту «Томскграж- 
данпроект» поручалось со
ставить ге,неральиую схему 
лечебной (местности Ча
жемто, НИИ курортологии 
— изучить эффективность 
бальнеолечения (разработа(- 
ны исходные данные для 
0(рганизацив водогрязеле
чебницы в 'строящемся в 
Чажемто санатории). Объе
динению «Том|скнефтегаз- 
телогия» поручено опреде
лить запасы лечебных тер
мальных вод, запроектиро
вать и пробурить скважины 
ДЛ1Я лечебной и питьевой 
(МинералЬ(ВОй вО(ДЫ.

Заказчиком и генераль
ным подрядчиком по строи
тельству санаторного комп
лекса сейчас определено

объединение «Союзтомск- 
мелиорация», субподрядные 
организации — «Агртпром- 
с'трой» и Главтомсксгрой 
с привлечением организа
ций и предприятий г. Том
ска. Имёёт конкретные за
дания облздравотдел. В це
лях опе,ративного руковод
ства и координации работ 
■по строительству создан 
постоянно действующий 
■штаб, куда вошли предста
вители облсоапрофа,' обл- 
здравотдела, Колпашевско- 
га горисполкома, облагро- 
прома, объединения «Союз- 
томекмелиорация», управ
ления «ТоМ/скснаб» и 
ТНИИКиФ.

В'Бсд в строй здравницы 
в районе Чажемто ранее 
был запланирован на 1989 
год. Строится гостиввца на 
500 мест для создания эле
ментарных условий приез
жающим на лечение.

А по'на летом здесь про
цветает «дикий курорт», 
лечение проводится без вра
чебного контроля. Но ча- 
жемтовской водой исцели
лись тьюячи людей. Инте
рес к ней не о/слабевает, на
оборот. поток больных с го
дами все растет и растет.

Чажемтовская скважина 
— это не единственный 
объект реального освоения 
(М;к1неральны!х вод области. 
В ПарабельскО(.^ районе, в 
15 км к северу от райцент
ра, пробурена скваж.ина на 
берегу Оби. Скважина фон
танирует термальной мине
ральной во(дой, имеющей 
вьюокую бальнеологическую 
ценность и снискавшей се
бе cjfeBy, как и чажемтов- 
ская, далеко за пределами 
области. Парабельская
крем.нистая вода могкет 
быть использована при ле
чении заболеваний опорно
двигательного аппарата, 
нервной системы, гинекояо- 
пиче(Ских, заболеваний ко- 
Ж(И и других. На базе этой 
скважинь! предлагалось по
строить межсовхозный про
филакторий. При этом воп
рос отопления может быть 
решен за счет метана, вы
деляющегося из минераль
ной воды. Многоступенча
тое использование данной 
воды в различных отраслях 
хоз(яйства этого региона 
значительно снизит эконо- 
М1ическке затраты на осво
ение природного комплекса 
в лечебных целях. Сейчас 
к этой скважине проявили 
интерес руководители Кар- 
гасокской нефтегазоразве
дочной экспедиции. Мы на
деемся, что они построят 
для своих работников саиа- 
герий-профцлакторий.

На севере области много- 
14исл'енны|мн скважинами 
выведены на поверхность 
земли термальные м.ине- 
ралъйьге воды, обогащен
ные йодом, бромо.м, бором 
и другими биологически ак- 
тив(Ными компонентами. За
пасы вод огромны и могут 
'обеспечить н€ограни|ченные 
потребности ■ населения.

Проблема местного сана- 
торно - курортного лечения 
возникла из-за отсртствия 
здравниц на территории на
шей области. Санаторно-ку
рортное строительство тре
бует немалых капитальных 
вложений и определенных 
проиаводственно - экономиг 
ческих условий, которыми 
область в настоящее время 
уже располагает. Наи&лее 
реальный путь внедрения 
минеральньк вод в лечеб- 
нучо пракшку — строитель
ство лечебниц различными 
|промышленным/и предприя
тиями на кооперативных на
чалах с дальнейшим пере
растанием в курорт

В. БЫКОВА, 
кандидат геолого-пшне̂ ^

ралогических цаук;
В. ГАВРИЛОВ, 

кацдидат медицинских 
; i наук, — 

сотрудники Томского 
НИИ курортологии и (фи

зиотерапии.

Мы —  ^интернационалисты

«Можете
гордиться

сыном»
в дом Анисимовых поч

тальон принес долгождан
ное письмо с номером поле
вой почты на конверте и от
тиском' армейского штемпе
ля. Адрес точный, но по
черк — не Вани, И дрогну
ло сердце... Вшрыли кон
верт, а там официальный 
бланк с «картинкой» и 
надписью: « Гвардейские воз
душно-десантные войска. 
Благодарственное письмо». 
«Картинка» в последнее вре
мя стала привычной: от 
приткнувшегося у пропасти 
вертолета поднимается в 
гору цепочка бойцов в пол
ном боевом снаряжении. 
Гордостью становится такое 
письмо из А(^)ган:истана в 
семье солдата.

Гвардеец Иван Анисимов 
несет сейчас боевую службу 
там, где условия — (|ipoH- 
товые. А до этого парень из 
Тогура после школы учился 
в СПТУ-2, получил профес
сию тракториста. Успел по
работать в совхозе «Тогур- 
ский» Колпашевского райо
на. А как трудился, говорит 
скупая на эмоции характери
стика из трудового коллек
тива:

«Отлично знает технику, 
умело ее эксплуатирует. До
бросовестно Относится к 
своим обязанностям. Заслу
жил уважение товарищей по 
работе, доброжелателен».

Сейчас ждут (возвращения 
Ивана домой родители Иван 
Иванович и Александра Ва
сильевна, жена и старшие 
сестры. Ждут и приятно им 
осознавать, . что Ваня свой 
долг — патриотический и 
интернациональный — вы
полняет с честью. Вот как 
пишут об этом командир ча-

По следам 
наших выступлений

«Потерялся
профсоюзный

билет...»
в  корреспонденции под 

VaKHiM заголошот^, опубли- 
ковавной 3 июня, вскрыва
ются факты бюрократичес
кой волокиты председателем 
Профкома, строительно-(М(Он- 
тажного управления хлебо
пекарной промышленности 
И. Г. Гынгазовой при вы
даче профсоюзных докумен
тов рабочему Кирееву в 
овязй с его увольнением. 
Верно подмечены и недо
статки, связанные с учетом 
и хранением профсозшных 
билетов.

Корреспонденция! обсуж
дена на президиуме обкома 
профсоюза. За допущенную 
волокиту и бюрократизм ре
шено председателю профко
ма ССМУ хлебопекарной 
промьцпленности И. Г. Гын
газовой поставлено на вид. 
Внимание секретаря Том
ского горкома профсоюза 
В. ,П. Громышевой обраще
но на серьезные недостатки 
в организационно-массовой 
работе. Горкому профсоюза 
поручено оказать практи
ческую помощь профкому 
ССМУ. в. НИКИТЕНКО, 

председатель !обкома 
профсоюза фвботииков 

'агропрома.

эеренц-зале выставки). — 
5ни не только умело де

монстрируют (результаты ис
следований, но и возмож
ность их применения, пути 
реализации.

Оценка, что» называется, 
в точку. Нестандартность 
вьютавки, кроме всего про
чего, заключается в том, что 
ора отве(Чает на вопрос, как 
^•управлять научно-техничес- 

^ким прогрессом. Томичи 
давно начали искать ответ 
на этот непростой (вопрос. 
Еще в 1972 году, когдаоб- 
ком КПСС принял решение 
о создании совета по коор
динации научных исследова
ний. Сейчас действует двад
цать одна программа — 14 
отраслевых целевых комп
лексов и 7 академических.

Н а у к а  и ...  

к о м м е р ц и я

Вот картинка с выстав
ки.

— Обратите внимание на 
эти вещ.и, — директор Ин
ститута физики прочности 
и материаловедения акаде
мик Б. Е. Панин берет со 
стевда нож довольно вну
шительных размеров и по
казывает всем. — После на
шей упрочняющей обработ
ки ресурс работы такого но
жа (они применяются в аияс- 
ной промышленности) мно
гократно возрастает.

— Во сколько? — спра-

Мировой рынок... Ученые раж(ировать и внедрять по
бьются о бюрюкратические винки на заинтересованных 
барьеры в собственной предприятиях.
стране, не зная, с какой сто- _ ___
роны подойти. Тут на мар- Снооперировалис , на-

тонкости. Только где учить
ся этому?

Действительно, цде том
скому коммерсанту наби
раться опыта при полном

кетинг замахнулись. Любой „“ о ж и д ^ ^  п Т ^  отсутствии каких-либо све
лись. Оказалось, что про
мышленность может взять 
эти разработки только в том 
случае, если будут готовы 
конструкторская документа
ция, выполненная на уров
не ГОСТов, технологические 
карты, а также представлен

директор готов поведать де
сятки драматических исто
рий, связанных с внедрен
ческими мытарствами. Ска
жем, рождение международ
ного НТК «Зонд» получило 
высокую оценку в стране. 
Но сколько надо было поло

дений на этот счет? А ведь 
теперь мы знаем, сколько 
теряем на собственном не
ведении — два миллиона 
рублей в час1 Такова цена 
отсутствия информации.

Да, томичи уже сегодня 
готовы многие разработки

жить сил на «алтарь бю- передать за рубеж. Но как?
рократии», пробивая в несо- Х р т ^ д а т Г 'т о ^ о  Мечется тот же академик

И выставка стала своего ро- 'Шивает президент АН СССР 
да полигоном изучения Марчук.
« освоения шовых адей (не 
случайно она имеет еще 
одно официальное название 
— учебный научно - про.из- 
водствеинЫ(й комплекс) и 
дает реальные возможности 
для воплощения оригиналь
ных (Идей в практику.

Сднако тот же В. И. ■ 
Жильцов заметил, что и 
«Ус'Корение-90» страдает 
общим недостатком — вы
ставка не рассчитана на 
коммерческую пропаганду, и 
по'Яснил: в нашей стране
 ̂выставки устраиваются в 
основном для фанфар и ова
ций. Ни одна западная фир
ма не возьмется ради этого 
за организацию показа до
стижений. У них надо учить
ся.

— В сто раз по сравне
нию с серийными и в де
сять, если сравнивать с те
ми, что закупаются на Ва
люту.

— Выходит, теперь надо 
продавать, — подсказывает
(КТО-ТО.

— О чем и речь! — со
глашается В. Е. Панин. — 
80 тысяч долларов можем 
зарабатывать только на вы
пуске упрочненных деталей 
для химической промышлен
ности.

— Когда? — спрашивает 
президент.

— Скоро! — обещает 
Виктор Евгеньевич. — 
Очень скоро. Думаю, когда 
вы к нам приедете в следу
ющий (раз, я уже смогу до
ложить о том, как мы тор
гуем.

крушимой стене брешь. На
помним, что этот прорыв 
начинался еще в долере 
строенное время!

Конечно, сейчас 
времена. Совмин дает пол 
(ную свободу научной 
коммерции. Но как этой 
свободой пользоваться, ес
ли структура отечественной 
науки не предусматривает 
коммерции. Впрочем, те, кто 
пытается прорваться впе
ред, уже поняли: 'Нужны
фирмы-посредники, куда 
вошли бы компетентные 
люди и в коммерции, и в 
науке. Начали создавать. И 
сразу же натолкнулись на

образец и технологии. Имен 
но это и было вьшолнено в 
инженерном центре ИСЭ. 
Но вот беда — РИТЦ се

нные годня соособе(Н изготовить 
лишь ограниченное число 
таких установ.ок, а промы
шленность еще не привык
ла схватывать на лету ори
гинальные идеи. Еще при- 
мегр. «Элион» создал комп
лексы для предгизиоино -лу-

В. Е. Панин в поисках (вы
хода, теряет поистине золо
тое время ученого-исследо- 
вателя. И ведь есть жела
ющие приобрести товар. В 
прошлом году, например, 
институт получил предло
жения сразу от трех зару
бежных фирм. Ринулся бы
ло директор заключать 
сделки, но знающие люди 
пртдостерегли: даже один

чевой ГваркГ разр^отал пбставок может по-
образцы имплантеров.ивсе 
заметьте, на мировом уров
не. И они уже работают на 
ряде предприятий Томска, 
но широкое внедрение в 
прюмышленность страны 

По тем же

влечь огромные суммы по
терь, а гарантий от срыва 
у академика Панина нет, по
скольку не все от него за
висит. Значит, и тут нужны 
фирмы-посредники, знающие 
конъюнктуру внешнего рын
ка, сложного и непредсказу
емого, давно поделенного на

массу препон. Яркий при- 
(Мер — судьба «ЭЛ(Иона» — причинам .,
нештатного комплексного от- — Ваза нам нужна! Кон- сферы влияния. Словом, 
дела, рожденного в Инсти- структорско - технологичес- надо знать все тонкости 
туте сильноточной электро- кая база, — говорит дирек- маркетинга, чтобы не спасо- 
ники — поставщика уника- тор института член-коррес- вать перед коммерцией, 
льных источников лучевых пондент АН СССР С. П. “ 
технологий. В отдел вошли Бугаев. — Вот почему мы 
специалисты ТИАСУРа — спешим довести до соответ- 
разработчики электронных ствующего уровня наше
источников, СФТИ — авто- СКВ электроники больших Аплодисменты ей* уже бы- 
ры новых технологий и мощностей. Осуществим это, ли. Теперь надо заставить 
РИТЦ — как организация, тогда и за коммерцию возь- ее работать. На кО(М1мерцию. 
имеющая возможность ти- (мемся, начнем осваивать ее Л. МЕРЦАЛОВА.

Знать уже сейчас. А для 
начала не мешало бы сде
лать рекламу великолепной 
выставке «Ускорение-90».

СП РА Ш М ВА ИТЕ-
О Т В Е Ч А Е М

— (Какие правила су
ществуют для обмена 
удостоверения тракто
риста? 1

И. МАТВЕЕВ.
Зырянский район.

Отвечает начальник ин
спекции гостехнадзора 
облатроерома А. В. Гор- 
нев:

— Удостоверение трак
ториста - машиниста на 
пра(Во управления трак
торами и другими са
моходными сельскохозяй
ственными и мелиоратив
ными (Машинами имеет 
неограниченный срок 
действия и заменяется в 
связи с непригодным со
стоянием. Замена удосто
верений производится 
только райО(Нными ин-_ 
опекциями гостехнадзора 
ко представлении меди
цинской справки о при
годности тракториста-ма- 
шиниста к управлению 
тракторами и другнми 
самоходными машинами.

Лицам, постоянно ра
ботающим на тракторах 
и других самоходных ма
шинах и не имеющим в 
течение последних 1 2  ме
сяцев нарушений правил 
дорожно'го движения к 
технической эксплуата
ции, замена удостовере
ний проводится без про
верки знаний.

Документом, подтвер
ждающим постоянную ра
боту в качестве тракто
риста - машиниста, явля
ется справка с места ра
боты.

При наличии в талоне 
предупреждений, компо- 
cTepiHbix просечек замена 
удостоверений произво
дится пО(СЛ[е проверни 
знаний тех требО|ваний, 
за нарушение которых 
сделаны просечки. Ком
постерные просечки (от
метки) в новый талон 
предупреждений не пере-
(НОСЯТОЯ.

Лицам, не работав- 
mtJM в течение послед
них 1 2  месяцев ,в ка(че- 
■стве трактористов - ма
шинистов, удостоверения 
заменяются после про
верки знаний -правил до
рожного движения, а не 
работавшим более одно
го года, кроме того, и 
рракЦичйоккх навыков 
вожд(ен'ия.

Выдача удостовере
ний лицам по истечении 
срока лишения прав до 
одного года производит
ся после представления 
■ходатайства хозяйства. 
мед,иц!шской справки о 
пригодности к управле
нию тракторами и други- 
(МИ самоходными маши
нами, свидетельства о 
присвоении квалифика
ции и проверки знаний 
правил дорожного дви
жения и технической 
эксплуатации. А лишен- 
ньм на срок свыше од
ного года, кроме того, и 
практических навыков 
вождения.

}Е ж д у н а !Р о д н а я /^  

шя»ормация

сти и замполит, обращаясь 
к родителям:

«Вашему сыну выпала 
трудная, опасная, но очень 
.нужная и по(четная армей
ская дорога. Под свинцовым 
ливнем душманских пуле
метов приходится вьшолнять 
ему поставленные. боевые 
задачи. И всегда его дейст
вия отличаются смелостью, 
решительностью, стремлени
ем до конца оставаться вер
ным воинской присяге, гвар
дейскому Боевому Знамени, 
/своему конституционному 
долгу.

Советский воин, гражда
нин великой державы, он 
сердцем почувствовал всю 
глубину горя и страданий 
афганского народа. Отстаи
вает в жестоких схватках с 
контрреволюционным от
ребьем идеалы добра и 
спра(Ведливости, свободы и 
равенства, счастья и брат
ства.

Вы по (Праву можете гор
диться им. Сердечно благо
дарим за в0(слитание сына 
(Настоящим воином-патрио- 
том, интернационалистом, 
.мужественным и умелым за
щитником Родины».

Не столь уж много вре
мени — правда, по меркам 
нашей мирной жизни — ос
талось Ивану до увольнения 
в запас. Хочется верить, что 
недалек тот день, которого 
мы ждем с нетерпением, — 
когда все советские солдаты 
вернутся в родные дома, че
стно вьшолнив на земле Аф
ганистана воинский долг. -

Г. КОНОВАЛОВ,
офицер Колпашевского 

горвоенкомата.

\тпо1»тв1»ы T JK C C  соовщают

В С Т Р А Н А Х  

С О Ц И А Л И З М А
ВАРШАВА. На овеянном легендами поле Грюн- 

вальдской битвы, в ходе которой объединенными 
усилиями польских, литовских и .русских воинов в 
1410 году ■ были разгромлены войска Тевтонского 
ордена, состоялась массовая манифестация, при
уроченная к 70-летию создания Союза польских 
харцеров. В тсржествах приняли участие Первый 
секретарь ЦК ПОР.П, Председатель Государствен
ного совета ПНР В. Ярузельский, другие польские 
руксводители, а также делегации пионерских ор- 
(ганизаций из ГДР, СССР и ЧССР.

Обращаясь к молодежи, член Политбюро ЦК 
ПОРП К. Барчиковений сказал, что ей вьшало 
жить в зам(ечат€льное время, когда в социалисти
ческом содружестве, в (Мире пр(оисходят отроМ(Ные 
перемены в разл(И'чнык областях' жизни. Именно в 
период этого коренного перелома перед молодым 
цоколени/ем открывают'ся широкие возможности в 
преображении современной действительности. Со
циалистическое содружество народов, подчеркнул 
он, призвано внести весомый вклад в строительст
во «общего европейского дома», в ко-тором не бу
дет военной угрозы и будут соблюдаться суверв'Н- 
ные права народов. св. Ярузельский встретился с харцерами;, воина
ми народного Войска Польского, принимавшими 
участие в манифестации, с которыми беседовал о 
(Проблемах, волнующих молодое поколение страны.

Манифестация заве|ршилась театрализованным 
представлением «Рассказ о бишве», которое воспро
извело ход исторического сражения.

БУДАПЕШТ. То,ржественные звуки фанфар воз
вестили о начале работы традициооной летней меж
дународной промышленно(й ярмарки в древнем вен- 
■герском городе Сегед. В нынешнем году на ней 
демонстриртют ноаинки своей продукции 350 вен
герских и 150 зарубежных (цредП(риятий, фирм и 
торговых организаций, в том числе из Советского 
Союза.

По сложившейся традиции наиболее крупные 
экспозиции на ярмарке .развернули социалистиче- 
екке страны. В их разделах прео^адают послед
ние (разработки в области электроники, современ
ные высокопроизводительные обрабатывающие 
центры с числовым программным управлением, 
средства связи, мнО(Гие из которых по своим пара
метрам не уступают мировым образцам.

В этом году отдельные экспозиции представили 
гО|рода-(П№р(а1ТИмы Сегеда: Турку (Финляндия),
Лс!дзь (Польша), Сабадка (Югославия). Много сюр
призов ПОДГОТОВИЛИ для посетителей ярмарки и со
ветские побратимы Сегеда из Одессы. Гостей яр- 
MaipiKK позн^омят со своими секретами одесские 
кул/инары. Специалисты и знатоки моды получат 
также возможность ближе узнать искусство худож- 
Н1--(К*ов’Молельбров этого города. ■

f  л  f

Более 280 дет существует знаменитая англий
ская фирма по производству чая «Твннингз». Ее 
основал в 1706 роду Томас Твининг, р  ic рех | пор 
девять {юколений tero наследников продолжают 
дело. До 1717 года фирма «Твннингз» специализи
ровалась {на выпуске кофе. Однако, почувствовав 
Меняющуюся конъюнктуру, Томас Твннннг пере
шел Ка производство чая.

В настоящее время фирма «Твннингз» (является 
одной из крупнейших в ,мире. Годовой (оборот ее 
капитала превышает 100 миллионов фунтов стер
лингов. /Свою лродукцию фирма экспортирует в 
90 стран. {Нынешний /ее владелец Сэм Твининг не 
останавливается иа достигнутом, постоянно совер
шенствует производство, (Ведет поискн новых вку
совых качеств чая. Продукция «Твинннгз» предла
гается покупателям к 151 разновидности упаковок, 
в которых содержится чай 46 /сортов.

НА СНИМКЕ: дегустация новых сортов чая на 
фабрике («Твинингз» в графстве Гемпшир.

Фото Камера Пресс — ТАСС.

С а м о л е т ы — ДЛЯ н е к у р я щ и х

ОТТАВА. Канадская авиакомпа1Ния «Эйр Кана
да» объявила о запреще(иии иуреиия начиная с 3  
сентября на (Всех своихавиарейсах, обслуживающих 
Северную Америку, включая Мексику и Гавайские 
острова. Эта мера коснется более 1 0  миллионов 
пассажиров, перевозимых ежегодно на самолетах 
компании. Запрет не касается полетов в Европу, 
Азию и на Карибские острова.

Формула «Самолеты для некурящих», распро
странявшаяся ранее только на территорию Кана
ды, охватывая теперь рейсы кампании в США.
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^КРАСНОЕ
Г З Н А М Я
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в  д о б р ы й  ч а с!
в Томском высшем военном командном училище связи 

состоялся очередной выпуск молодых офицеров.
в  лдобрый час! Эти слова 

не раз звучали на площади 
Революции в мин^-вшее вос
кресенье. Провожали моло
дых офицеров, вступавших 
на стезю самостоятельной 
воивакой службы. Вот 
они—новоиспеченные лей
тенанты: парадная—с иго- 
лочии —форма, Две звез
дочки на сверкающих пого
нах, сосредоточе1нные лица, 
готовые, впрочем, в любую 
секунду осветиться улыб
кой. Трудно передать чув
ства этик ребят, вьктроив- 
шихся сейчас на площади.

Не раз доводилось нам 
видеть такие торжествен
ные церемониалы., И всякий 
раз оказываешься охвачен
ным общиим настроением— 
волнующим, радостньш и 
чуточку грустным. И проис

ходящее здесь, на площади, 
воспринимается как симво
лический рапорт—о годах, 
проведенных в стенах учи
лища, о крепком воинском 
братстве, о готов.ности вы
пускников ТВВКУС поддер
жать высокую марку учи
лища. Готовности сберечь 
самое дорогое для нас— 
мир.

Звучат над площадью 
фамилии лейтенантов. Чет
ко печатая шаг, выходят, 
они из строя, чтобы полу
чить дипломы. Кстати ока
зать, трудно понять, кто 
сейчас больше 1В0 Лнуется— 
сами молодые офицеры или 
их родители, жены, невес
ты, друзья. Много цветов, 
родные и близкие ждут ми
нуты, когда можно будет 
поздравить виновников тор

жества. Но ОКИ пока заня
ты важным делом.

По традиции первыми ди- 
>пломы с отличием и меда
ли получают те, кто все че
тыре года был примером в 
учебе и службе. Этой чес
ти удостоены П. Плеханов, 
Н. Гончаровский, Э. Асла
нян. С п ^ я  неонолько ми
нут Павел Плеханов под
нимется .на трибуну и ска
жет:

— Мы оставляем здесь 
4 aoTHi©f своего сердца. На
стойчиво овладевайте эна- 
НИЯ.МИ, храните, и приумно
жайте славные традиции 
Томского высшего военного 
комаидного училища связи!

Этот наказ Павел от име
ни своих товарищей адре
совал .KypcaiHTaM, кому еще 
продолжать «грызть гранит

науки». И тем вчерашний! 
школьникам, которые,
выбрав для себя славную 
профессию—Родину защи
щать, падали документы в 
Томское училище. Они тоже 
сегсдня на площади.

Прибывший на торжества 
представитель Министерства 
обороны СССР генерал- 
майор А. А. Иванов огла
шает приветствие министра 
обороны СССР генерала 
армии Д. Т. Язова. Тепло 
напутствуют молодых офи
церов начальник . Полиг^- 
равлевия СЩ5ирского воен
ного округа член. Военного 
совета . бывший выпускник 
Томского артиллерийского 
училища генерал-майор 
Е. В. Микульчик, первый 
заместитель председателя 
Томского облисполкома 
А. П. Габрусенко. ветеран 
Уликой Отечествеяной 
войны полковник Л. М. 
Алябьев, отец одного из 
лейтенантов— А. П. Зверев, 
начальник училища гене
рал-майор В. И. Иванов.

Наступает самый волну
ющий момент церемониала. 
ВьшуЩеники прощаются . со

священной реликвией—бо
евым знаменем училища. 
Преклонив колена, обнажив 
головы, замирают в молча
нии...

Последний раз они про
ходят строем по главному 
цроспекту города их юиос- 
ти. возлагают цветы к Ме
мориалу боевой и трудешой 
славы томичей в годы Ве
ликой Стечеетаенной вой
ны. Цветы были возложе
ны и к памятнику В. И. Ле
нину.

...«Путь далек у нас с 
тобою...». Пусть будет он 
прямым и светлым, дорогие 
наши парни. Мы верим в 
вас, лейтенанты. Счастли
вой службы!’

В добрый час!
В церемонии торжествен

ного вьшуска молодых офи
церов приняли участие вто
рой секретарь обкома КПСС
A. С. Зарембо, первый се
кретарь горкома КПСС
B. М. Кетов, представители 
партийных, советских, ком
сомольских организаций об
ласти и Томска.

Г. РАЖЕЖДИН.
ФотО' Н. Потапова.

Спорт
В Коломне с 18 по 29 

июля проходит первенство 
Российского совета Всесо- 
юзного добровольного физ- 
культурно - спортивного об
щества профсоюзов по ака
демической гребле. В Том
ске на Сенной курье гото
вилась к соревнованиям 
команда детской юношеско- 
СПО1РТИВНОЙ школы

НА СНИМКАХ: feia тре
нировке —  tnopTCMCHbi Оль
га Волкова в Нячеслав Ко- 
жемяков.

Фото А. Калиётратова.

Анонс

Древний Рим, Греция t a t

В залах художественного 
музея готовится к бткрытию 
новая выставка «Памятники 
культуры и искусства ан
тичного мира» из фондов 
Эрмитажа. С произведения
ми искусства, созданными 
мастерами Древней Греции, 
Рима и античных городов-

колоний. Северного Причер
номорья, томичи в залах му
зея встретятся впервые. Эго 
подливные работы вазопис- 
цев, я:кульпторов, литейщи
ков, резчиков по камню и 
других мастеров, которые 
творили в один из самых 
значительных этапов в .раз

витии художественной куль
туры.

На выставке основное 
место занимают образцы 
греческой и римской кера
мики: расписные черно-
фигурные и краснофигур
ные вазы, фигурные сосу
ды, краснолаковые изделия.

В ЭКСПОЗИЦИЮ включены 
статуэтки ИЗ обожженной 
глины — терракоты. Среди 
художественных про:изведе- 
«ий, вьшолненных из брон

зы, главное место занимают 
сосуды, декоративные укра
шения, мелкофигурная пла
стика. На выставке также 
представлены античное сте
кло и изделия из кости.

Встреча с античным на
следием поможет глубже 
понять искусство, которое 
во все времена оставалеюь 
недосягаемым образцом.

Открытие выставки со
стоится 27 июля.

Л. ОВЧИННИКОВА.

К сведению читателей

П о д п и ш и те с ь  н а  « З в я з д у » !
в  редакцию белорусской рес

публиканской газеты «Звязда» 
поступают письма от земляков, 
которые трудятся в Томской об
ласти. Они спрашивают, как .мож
но пойписаться на газету, сове
туют публиковать на ее страни

цах больше новостей из жизни 
республики. Не имея возможнос
ти ответить каждому, сообщаем, 
что подписка на старейшую газе
ту Белоруссии «Звязда» принима
ется на следующий год до 15 ок- 
тяб)ря во всех отделениях связи.

Индекс 63850.
Мы обязательно учтем -пожела

ния читателей и будем регулярно 
сообщать о всех новостях хозяй- 
СТ1В€Н1ЮЙ и культурной жизни 
республики. Ждем ваших пожела
ний и советов. Напоминаем ад
рес: 220041, г. Минск, Ленинский 
проспект, 77.

Редколлегия газеты «Звязда».

Й н ф о р м и р у е т  ^ В Д
За первое полугодие в 

области зарегистрировано в 
целом на 1 2  процентов мень
ше преступлений, чем за то 
же время в 1987 году, со
кратилось количество тяж
ких. Но цо линии уголовно
го розыска, число преступле
ний увеличилось. Оста
лись нераокрытьши три 
убийства и семь
фактов причинения те-, 
лесных повреждений. В ос
новном эти преступления 
совершены на бытовой поч
ве и в пьяном виде. Рост 
их произошел в Ленинском, 
OKTf̂ ipbCKOM, Томском и 
Чаинском районах,

Наприме,р, 20- июни жи
тель нос. Новые Ключи Ча- 
инского района Серебренни
ков напился и, учиняв скан
дал, из ружья застрелил 
соседку Сундикову.

Краж государственного 
имущества совершено % 380, 
(здесь тоже наблюдается 
рост). Самое большое число 
цаких преступлений совер
шено в учебных заведениях 
— 44 случая. Возросло их 
количество в Ленинском, 
Октябрьском, Асиновском и 
Советском районах. Значи
тельная часть краж совер
шается из-за слабой техни- 
чеокой оснащенности объек
тов, бесхозяйственности, а 
порой и безответственного 
отношения к сохранности 
государственного имущест
ва. Каждая .ит0 |рая кража 
пока, не раскрыта.

Краж личного имущества 
совершено 1.726, на 706 
больше. Каждая третья — 
квартирная, каждая пятая

связана с автомототран
спортом, каждая шестая — 
из кабинетов предприятий 
и организаций, детских са
дов, гардеробов, каждая де
сятая — из общежитий, и 
126 краж — из карманов и 
сумок, как правило, в об
щественном транспорте. 
Особенно возросли эти пре
ступления в Томске, Аси
новском и Первомайском 
районах.

Анализ показывает, что 
большинство квартирных 
краж совершается из благо
устроенных домов вновь за
селяемых микрорайонов — 
в дневное время. Одной 
из мер предупреждения 
этих краж является уста
новка на входных дверях в 
подъезды специальных зам
ков. Такие устройства уста
новлены в жилых домах 
кооператива «Северянин». 
Думается, что эти приборы 
можно выпускать промыш
ленным предприятиям на
шего города, надо только за 
это взяться жилищным ор
ганам. Вневедомственная 
охрана также может обору
довать и брать под охрану 
квартиры, однако этой воз
можностью жители города 
практически не пользуются. 
В ряде домов жителями ор
ганизовано дежурство в 
дневное время, но широко
го распространения это не 
получает.

Раскрываемость квар
тирных краж — 63 процен
та.

Сейчас в личном пользо
вании жителей области на
считывается 1 1 0  тысяч еди

ниц автомототранспорта, из 
них половина в Томске. 
Большинство краж, угонов 
и разукомплектования тех
ники приходится на област
ной центр, совершаются они 
в основном в ночное время. 
Это выдвигает серьезную 
проблему сохранности тран
спортных средств. В связи 
с этим необходимо серьез
но решить вопрос о строи
тельстве кооперативных га
ражей, так как больше по
ловины владельцев их не 
имеют. В микрорайонах не
обходимо построить откры
тые платные стоянки. В го
роде имеется лишь одна та
кая — в Октябрьском рай
оне, обслуживаемая коопе- 
.ративом «Гарантия». Сто
янки необходимо организо
вать у .каждого предприя
тия. Владельцы машин, 
«стати, также организуют 
дежурство в ночное время.

За полугодие несовер
шеннолетними совершено 
493 преступления, на 13 
процентов больше, чем в 
1987 году. Допущен зна
чительный рост в Ленин
ском. Октябрьском, Аси
новском районах. В основ
ном подростки совершают 
«ражи. В административ
ном порядке наказано за 
пьянство 364 человека. За 
ослабление контроля за 
детьми понесли ответствен
ность 115 родителей.

В медицинские вытрезви
тели доставлено 13.851 че
ловек. За изготовление са
могона и браги привлечено 
к ответствеяности, 1.739. На 
принудительное лечение на-'

правлено 767 человек. Вы
явлено 3.098 водителей, уп
равляющих транспортом в 
нетрезвом состоянии, 1.762 
факта распития спиртного 
«а производстве. Наказан 
41 работник торговли за на
рушение правил продажи 
спиртных напитков. Приве
денные цифры свидетель
ствуют о большой распро
страненности алкогольных 
нарушений.

Наступательней прово
дилась работа по выявле
нию спекуляции, особенно 
спиртными напитками. Вы
явлено 61 такое преступле
ние, изъято 1.800 бутылок 
.вина и водки, изъято в поль
зу государства 2 0  тысяч 
рублей наживы от спекуля
ции. Наложен арест на де
вять личных автомашин, ис- 
пользовавпшхся для пере
возки спиртнюго. ■

Практически на уровне 
прошлого года осталось ко
личество дорежно: - транс
портных происшествий, при 
которых погибло 48 и ране
но 412 человек.

Убытки от пожаров со
ставили один миллион сто 
пятьдесят две тысячи руб
лей. Нри пожарах погибло 
2 0  человек, уничтожено 1 1 0  
строений.

Инфсрмгфуя о состоянии 
преступности, правопоряд
ка, управление внутренних 
дел обращается к руководи
телям предприятий, органи
заций, к жителям с прось
бой принять необходи
мые меры.

Т е л е в и д е н и е
ВТОРНИК, 26 июля 
ПЕРВАЯ .ПРОГРАММА 

МОСКВА
6.30 — «120 минут». 8.35

— «Холопы». Фильм-спек
такль. В перерыве (10.15) — 
Новости. 12.20 — «Язеп Ви- 
толс». Фильм-концерт.

С 12.50 до 15.30 — перерыв.
15.30 — Новости. 15.45 —

«Прожектор перестройки».
15.55 — «Переполох». Мульт
фильм. 16.10 — «Фильм—де
тям». «Осьминоги со второго 
этажа». 1-я серия (ЧССР, 
1987 г.). 17.10 — «Наш сад». 
17.40 — «Новаторы в консер
ваторы». 18.25 — «Гавана
ждет вас». Музыкальный 
фильм. 18.55 — «Очередь». 
Премьера документального 
фильма. 19.05 — «Действую
щие лица». О воинах-интерна- 
ционалистах. 19.50 — «Пове
стка в суд». Премьера худо
жественного телефильма. 1-я 
серия. 21.00 — «Время». 21.35
— «Прожектор перестройки».
21.45 — Всесоюзный фести
валь польской песни. 00.15— 
«Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.20 — Народное творче
ство. 8.50 — Французский
язык. 1-й год обучения. 9.20 
—!«Сайгаки». Научно-популяр
ный фильм. 9.40 — «Доктор 
Айболит». 5-я серия. 9.50 — 
«Фильм — детям». «Тени ста
рого замка». 2-я серия. 10.30
— Французский язык. 2-й год
обучения. 11.00 -«Дорога». 
Художественный фильм (КНДР, 
1987 г.). 12.25 — Новости.
12.35 — Фильм-концерт. 13.05
— Киножурнал. 13.25 — «Ог
ненные дороги». Многосерий
ный художественный теле
фильм. 1-я серия.

С 14.30 до 18.00 — перерыв.
18.00 — Новости.

ТОМСК
18.10 — К гастролям Крас

ноярского государственного 
театра оперы и балета. 19.00
— «День области». 19.15 —
«Сегодня на важнейших строй
ках». ТЭЦ-3 — ударный объ
ект «Химстроя».

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — «Спасти человека». 
Передача в-я. 20.40 — Доку
ментальный фильм.

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 —

«Прожектор перестройки».
21.45 — «Свора». Художест
венный фильм. 23.05 — Това
рищеская встреча по баскет
болу. Мужчины. Сборная СССР
— «Атланта Хоукс». (США). 

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

18.00 — Новости. 18.10 — 
«Международная панорама».
18.55 — Ритмическая ■ гимна
стика. 19.25 — Документаль
ный фильм. 19.45 — Концерт.
20.00 — «Спокойной ночи, ма
лыши!» 20.15 — «...До шест
надцати и старше».

ПОГОДА
Сегодня по области ожида

ется переменная (облачность, 
преимущественно без осадков, 
ветер южный, 5—10 метров в 
секунду, ,температура |20—25, 
по северу 25—30, о ГГомске
23—25 «шадусов тепла.

27 и 28 »1юля — переменная 
облачность, преимущественно 
без осадков, OeTep перемен
ный. 5—10 метров в секунду, 
температура ночью '10 — 15, 
местами до 20, днем 23—28, 

'местами до 32 )-радусов тепла.

Зам. редактора 
Ю. И, ГРИШАЕВ.

ВИДЕОТЕКА
(ул. Красноармейская, 135)

27 ИЮЛЯ. МультсСорннк
— 10-20. «Заклятье долины 
змей» — 12, 14, 16, 18. 20.

ВИДЕОСАЛОН
(«ИСКРА»

<ул. Смирнова, в0) :
27 ИЮЛЯ. Мультсборнин —

10. 11-30, 13. «Маленькая Be-
ра» (две серии) — 14-30, 17, 
19-307^2. «Всех за решетку!»
— 17-30. 19-30, 22.

В КИНОТЕАТРАХ:
«РОДИНА»

27 июля. «Случай в аэро
порту» (две серии) — 9, 12,
15- 10, 18-10. 21-05.

имени М., ГОРЬКОГО
27 июля, «жемчужина» (две 

серии) — 8-30, 11. 13-30, 16,
18-30, 21. «Моонзунд» (две се
рии) — 8-30, 11. 13-30, 16,
18-30, 21.

«ОКТЯБРЬ»
27 июля. «Моонзунд» (две 

серии) — 8-40, 11, 13-30, 16, 
18-40, 21-10. «Бен первым, 
Фреди!» — 9, 12-40, 14-30,
16- 20. 18-10, 20. 21-50. Мульт-

■ сборник — 10-50.
«ПИОНЕР»

27 июля. Мультфильм «Ико
— отважный жеребенок» — 9, 
10-40. «Золотая цепь» — 12-20, 
14, 15-50. «Раз на раз не при
ходится» — 17-50,19-30, 21-10.

имени И. ЧЕРНЫХ
27 июля. «Рабочий поселок» 

(две серии) — 9. 11-30, 14,
16- 30, 19, 21-30. «Все побежда
ет любовь» — 9, 12-20, 14.16,
17- 40, 19-20, 21. «Принц за се
мью морями» — 10-40.

«СИБИРЯК»
27' июля. «Шкатулка с сюр

призом» — 9-20, 11. «Артист»
(две серии) — 13-30, 16, 18-30,

ДВОРЕЦ
КУЛЬТУРЫ И ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД»
27 июля. «Снежная короле

ва» — 10. 11-30. «Опасное 
сходство» — 17, 19, 21.

Томское монтажное уп
равление треста «Сиб- 
электромонтаж» ПРОВО
ДИТ НАБОР рабочих с 
о б у ч е н и е м  профессии 
электромонтажника. Здесь 
же требуются электромон
тажники, токарь 5-го разря
да, кассир, машинистка. 
Одиноким предоставляется 
общежитие, квартиры пре
доставляются через 5 лет, 
'мадосемейки—-через пол(го-. 
ра года. Доставка на рабо
ту и с работы—служебным 
транспортом. Тел. 5-16-84.

Объединение «Томскавто- 
трапе» доводит до сведе
ния жителей г. Томска, что
в связи с отвлечением авто
бусов для перевозки трудя
щихся на сельхозработы 
с 25 июля маршрут № 5 
укорочен до ил. южной.

Институт физики проч
ности и материаловедения 
СО АН СССР ОБЪЯВЛЯ- 
ЕТ КОНКУРС на замеще
ние вакантных должностей 
старшего научного сотруд
ника по специальности (фи
зика и химия плазмы и на
учного сотрудника по спе
циальности системы автома- 
тизировакного модел1ирова- 
ни'Я в MexaiHHKe.

Срок конкурса—один ме
сяц со дня опубликования 
объявления в газете.

Документы направлять по 
адресу: . 634055, Томок, 
цр. Анадем|ИЧ€1ский, 8 , 
ИФПМ со АН СССР, уче
ному секретарю.

К СВЕДЕНИЮ 
ВЛАДЕЛЬЦЕВ ЛИЧНОГО 

ТРАНСПОРТА:
Томская нефтебаза сооб

щает, что в связи с увели
чением в весенне-летний 
период потока движения 
.тнчного автотранспорта, в 
целях сокращения очередей 
«а АЗС и экономии време
ни владельцев автотран
спорта на центральном 
рынке установлена пере
движная автозаправочная 
станция по ^реализации бен
зина АИ-93 за наличный 
расчет с режимом работы с 
8  до 20 час. Выходные 
дни—понедельник, втортик.

Областной совет ВДОАМ 
приглашает участников и 
зрителей смотра автомото
старины, проходившего 3 
июля у ДК «Авангард», а 
также ребят и взрослых, 
которые не смогли побы-, 
вать на встрече со старой 
техникой, посмотреть цвет
ной фильм об этом празд
нике. Сеанс состоится 29 
июля, в 2 0  часов, в зале 
кинохроники к/т им. 
М. Горького.

СКВ сейсмического про
граммного обеспечения на
учно-производственного объ
единения «Нефтегсофизика» 
ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС 
на замещение вакантных 
должностей; заведующего 
геофизическим отделом; за- 
ведуюпцего отделом по раз
работке програм«мяото обес
печения.

ДоК!ументы направлять 
по адресу: 634050, Томск,
ул. Обруб, 10, отдел кадров.

Оправки по тел€(|юнам 
2-51-76, 2-51-73.

Томское областное уп
равление Промстройбанка 
СССР приобретет бухгал
терские машины типа «Эл- 
ка-55» или «Роботрон-314».

Обращаться по телефо
нам 4-72-71 и 4-70-24.

о б л а с т н о й  х у д о ж е с т в е н н ы й
МУЗЕИ

27 июля в 17 часов
ОТКРЫТИЕ ВЫСТАВКИ ИЗ СОБРАНИЯ ЭРМИ

ТАЖА
«ПАМЯТНИКИ ) КУЛЬТУРЫ И ИСКУССТВА 

' АНТИЧНОГО МИРА»
.(VI в. до н. э. — IV в. н. 3 .)

Оправки по ггел> 2-41-06.

‘ Бюро по трудоустройству населеняя совместно с 
учебно-кзфсовым комбинатом, торгами и трестами столо
вых №№ 1, 2, 3 ПРОВОДЯТ НАБОР учащихся по спе
циальностям: младший продавец непродовольственных 
Товаров, младший продавец продовольственных товаров. 
Контролер-кассир розничных предприятий, младший про
давец мелкой розницы, повар III разряда, кондитер III 
разряда, буфетчик III разряда, кассир.
' ПриН|Имаются лица не моложе 17 лет. Стипендия— 
'50 рублей в месяц. Срок обучение—от 3 до 11 месш1ев.
' Начало занятий по всем специальностям с 1 сен
тября. .

Обращаться: г. Томск, пер. Сакко, 2, учебно-курсю- 
вой камбинат. Телефоны 2-12-93, 2-12-92, 2-12г85. '

В отделы кадров торгов, трестов и пр. Кирова, 17; 
ул. Пушкина, 71; ул. Бердская, 18.

Справки по телефонам 2ч25-57, 2-23-66, 2-64-96, 
2-40-21, 2-20-62, 3-15-09, 3-48i64, 2-48-93,
2-54-78. 99-24-46.

ТОМСКОЕ БЮРО ПУ
ТЕШЕСТВИИ И ЭКС
КУРСИИ ПРИГЛАША
ЕТ СОВЕРШИТЬ ПУ
ТЕШЕСТВИЕ ПО ЗЯАР- 
ШРУТАМ:

Кутаиси—Новый Афон— с 30 августа по 20 сентяб- 
бя, с 19 сентября по 10 окггабря. Стоимость—403 руб.

Горн—Батуми—с 28 августа по 18 сентября. Стои
мость—385 pi^.

Дивноморское—с 30 августа по 20 сентяб(ря. Стои-- 
моать—399 руб.

Одесса—с 26 августа по 11 сеитября, с 25 сентября 
по 11 октября. Стоимость—314 руб.

Батуми—с 11 сентября по 2 октября. Стсшмость — 
397 руб. *

Евпатория—с 8  сентября по 29 сентября. Стои
мость—397 руб.

Майкоп—Лазаревское— с 8  сентября по 24 сентября. 
Стоимость—373 руб.

Кахетня—Сухуми—со 2 сентября по 21 сентября, 
Стоимость — 404 руб.

Сухуми—с 7 сентября по 28 сентября, с 28 сентября 
по 19 октября. Стоимость—378 руб.

Сочи (Кудепста) — с 30 сентября по 2 2  октября. 
Стоимость—417 руб,

Сочи—с 19 сентября по 11 онтября. Стоимость— 
411 руб.

Цхалтубо—Кобулцти—с 1 сентября по 23 сентября. 
Стоимость—398 рлб.

Лазурное—с 3 сентября по 15 сентября. Стои
мость—270 руб.

Севастополь—с 4 сентября по 16 сентября. Стой- 
мость—296 руб.-

Новороссийск—с 1 сентября по 23 сентября, с 22 
сентября по 13 октября.Стоимость—382 руб.

Фнрюза (т/б «Фирюза»)—с 31 августа по И  сен
тября. Стоимосте—265 руб.

Ч(акви—с 20 августа по 5 сентября. Стоимость— 

10 августа по 19 августа. Стоимость— 

Средней Азии на '^ристическом поезде «Томск»

356 руб.
Маргилан-^с

199 руб
По Средней Азии на ^ р :

(Алма-Ата — Фрунзе. — Фергана_— Самарканд — Ду
шанбе — Ашхабад — Бухара — Ташкент — Чймкент)
—с 28 сентября по 16 октября. Стоимость—289 руб.; 
с 24 ноября по 12 декабря. Стоимость—260 руб.

Ставрополь—Пятигорск—с 29 августа по 14 сентяб
ря. Стоимость—372 руб.

Зарасай—с 20 сентября по 28 сентября. Стоимость— 
263 руб.

Шяуляй—Паланга — с 23 сентября по 7 октября. 
Стоимость—359 руб.

Всеволожск (Ленинград)—с 26 сентября по 4 октяб
ря. Стоим'ость—231 руб.

Трускавец—с 23 сентября по 14 октября. Стои- 
•мость—412 руб.

Фрунзе (т/б «Улан»)—с 17 сентября по 30 сентября. 
Стоимость—244 руб.

Барнаул (т/б «Золотое озерО'»)—с 11 по 28 августа. 
Стоимость—252 руб.

Теплоход «Н. Масленников» (по Оби)—с 8  августа 
по 26 августа.

Подробную инфо1рмацию можно получить по адресу; 
Томск, пр. Ленина, 59, тел. 3-14-21, 3-24-92.

СПТУ-34 совместно с областным управлением Сбере
гательного банка СССР ОБЪЯВЛЯЕТ НАБОР в группы 
для подготовки контролеров-кассиров отделений Сбере
гательного банка СССР (на базе 10 классов). Срок обу
чения—10 месяцев. Стипендия — 72 руб. Окончившим 
училище работа предоставляется в отделениях Сбербан
ка г. ToMiCKa и Томской области. На время учебы учащи
еся обеспечиваютсн общежитием.

За направлениями обращаться: г. Томок, пр. Лени
на. 217, СПТУ-34.

К

т р у д о у с т р о и с т в к

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
НА томский ДОМОСТРОИТЕЛЬНЫЙ КОМБИ

НАТ срочно: квалифицированных машинистов баров,
экскаваторов, бульдозеров и автокранов, маляров, тру
боукладчиков, водителей с категорией «С».

ДОК имеет стол заказов, столовую, базу отдыха на 
р. Оби, салон бытовых услуг. Доставлю на работу в с ра

боты осуществляется т{к11нспортом предприятия. На ком
бинате ведется стрск-ггельство молодежного жилого 
комплекса р собственное строительство. Одиноким Пре
доставляется благоустроенное общежитие. Справки по 
телефонам 1-13-00, 1-24-97.

За направлениями обращаться: г. Томск, пр. Кирова, 
17,—в городское бюро по трудоустройству, или его фили
алы: ул. njTOKHHa, 71; ул. Бердская, 18; ул. С, Лазо, 
16/1.

Областная бухгалтерская 
школа ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИ
ЕМ учащихся в группы под- 
готавми бухгалтеров про
мышленных. торговых пред
приятий потребительк^й 
кооперации и бюджетных 
учреждений. За справками 
обращаться по адресу: 
634003, Томск, пер. Маку- 
шша, 14. Телефон 5-35-60.

Коллектив автоколонны 
№ 1975 с глубоким при
скорбием извещает о смер
ти ветерана Великой Оте
чественной войны и труда

ВОРОСЦОВА , 
Михаила Васильевича

и выражает искреннее со
болезнование родным и 
близким покойного.

6 3 4 0 5 0 ,
ТОМСК, ш п ,
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Приемная редактора — 
1-44-35
Заместители редактора — 
1-06-52, 1-37-05 
Ответственный секретарь — 
1-32-34
Секретариат —
1-46-20
Отдел партийной жизни — 
1-28-68, 1-28-42

Отдел пропаганды —
1-<)в-31, 1-48-85
Отдел промышленности —
1-^66, 1-27-68
Отдел нефтегеологии и строи
тельства — 1-36-44 
Агропромышленный отдел — 
1-43-75, 1-44-60, 1-48-48 
Отдел науки и учебных 
заведенийзаведений — 
1-33-58, 1-26-80

Отдел информации и 
культуры — 1-45-81, 1-43-32 
Отдел советского строитель
ства и быта — 1-38-58, 1-26-80 
Отдел писем —
1-38 65, 1-06-60, 1-38-87 
О'ц^л^фотоиллюстраций —

Собственный норреспондент а 
Колпашеве — 38-55

Собственный корреспондент 
Стрежевом — 3-23-31 
Овщеетваниая приемная — 
1-36-66
Отдел объявлений —
1-08-62
Бухгалтер по гонорару — 
1-42-38
Касса — 1-47-91 
Областная журналистская 
организация — 1-28-90
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